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SESIÓN DE CONCEJO Nº 51 

 

 

 

SESIÓN    : Ordinaria 

    

FECHA    : 07 de junio de 2022 

  

HORA    : 09:00hrs. 

 

LUGAR    : Salón de Sesiones 2º piso Edificio Central 

 

CONCEJALES   : Valentina Cáceres Monsálvez  Manuel Villagra Astorga 

  Patricio Henríquez Henríquez    

  Hugo Guzmán Millán   Emerson Avendaño Llanca   

  Viviana Morales Sandoval  Jacqueline Vidal Délaigue 

     Carlos Arellano Baeza   Cristian Toledo Ponce 

 

 

 

FUNCIONARIOS    : Alicia Barrera Lagos   Administradora Municipal 

MUNICIPALES ASISTENTES   Víctor Salas Suarez   Director de Control 

      Maritza Lagos Fraga    Director (SUB) DAF 

      Eduardo García Chinchón  Director SECPLAC 

      Juan Carlos Ortiz   Director Obras Municipales 

  Cristian Arancibia Santibáñez  Director Asesoría jurídica 

      Cristian Castillo Castillo   Director DGA 

      Arturo Álvarez Rubio   Director de RR.PP Y Comunicaciones 

      María Teresa Hernández Yáñez  Directora DIDECO 

      Gustavo Ponce Soto   Director de Tránsito y Tpte. Público. 

      Luis Torres Foster   Director (E) Asesoría Jurídica 

      Eduardo Peñaloza   Secretario General Cormún 

      Tony Tamayo    Director Corporación Cultura 

      Mitzy Valdez Quijada   Jefa (SUB) Rentas Municipales 

      Antonieta Toledo   Jefa Departamento Bienestar 

      Werner Díaz Altamirano   Jefe Departamento Estudio y Proyecto 

      Mauricio Carvacho Hinojosa  Profesional SECPLAC 

      Nataly Carreño Riffo   Abogada Asesoría Jurídica  

      Roberto Orellana    

      Jorge Jocelin Almendras  Director Seg. Pública y G. del Riesgo  

      Fred Sergio Gayoso Abarca 

      Jorge Aguilera    Abogado Asesoría Jurídica   

        

                                 

 

 

 

 

                                         

                                       

 

PRESIDE   : JUAN RAMON GODOY MUÑOZ   ALCALDE DE RANCAGUA 

 

 

SECRETARIO    : CARLOS MORALES LARA  SECRETARIO MUNICIPAL 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 51 

 

 

Temas a Tratar: 

 

1.- Acuerdo para aprobación Actas de Sesiones Extraordinarias N°42, Nº43, y N°44. 

 

 

2.- Acuerdo para la aprobación de Modificaciones Presupuestarias, solicitada por el Director de 

SECPLAC. 

EXP. E15534 /2022, de fecha 30 de mayo de 2022, referido a Oficio N°2778, de fecha 30 de mayo de 

2022, de la Dirección de SECPLAC. 

Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC. 

 

3.- Informe sobre suscripción de Convenios de Asignación de Desempeño Colectivo (ADECO), en los 

Establecimientos Municipales.  

 

Expone: Señor Eduardo Peñaloza Acevedo, Secretario General de la Corporación Municipal de 

Rancagua.  

 

Antecedentes: Correo electrónico secretaría general de la CORMUN. 

 

 

 

4.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde para suscripción de contrato con el oferente, "ESPINOZA    

LIZANA HUGO OSVALDO Y OTRA LIMITADA,  R.U.T N°76.150.723-0, referido a la adjudicación de la 

propuesta pública denominada, “SERVICIO DE ESTERILIZACIONES MASIVAS CANINAS Y FELINAS 

CON TÉCNICA QUIRÚRGICA POR FLANCO Y CASTRACIÓN DE MACHOS DE LA COMUNA DE 

RANCAGUA E IDENTIFICACIÓN MEDIANTE MICROCHIP”, adjudicada en proceso licitatorio 

desarrollado en el Portal Mercado Público ID 2402-26-LE22, por la suma de $ 34.473.467.-  (treinta y 

cuatro millones cuatrocientos setenta y tres mil cuatrocientos sesenta y siete pesos) IVA 

Incluido., que se detalla en formulario adjunto de oferta económica N°14. Se hace presente que esta 

licitación cuenta con financiamiento municipal por la suma de $ 35.000.000.- (treinta y cinco millones 

de pesos), conforme lo señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N°29, del 29 de marzo de 

2022. Por otra parte, tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., requiere de la aprobación 

del Concejo Municipal. 

Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director de la Dirección de Gestión Ambiental.  

Antecedentes: EXP. E8289/2022, de fecha 18 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°3984, de 

fecha 18 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 
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5.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, para suscripción de contrato con el oferente, HIDROVACIO 

INDUSTRIAL LIMITADA, R.U.T N° 76.223.715-6, referido a la adjudicación de la propuesta pública 

denominada, “SERVICIO DE LIMPIEZA DE CÁMARAS Y SIFONES DE AGUAS LLUVIAS CON 

CAMIÓN HIDROJET AÑO 2022", adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado 

Público, ID 2402-35-LE22, por la suma de $ 47.172.290.- (cuarenta y siete millones ciento setenta y 

dos mil  doscientos noventa pesos), IVA Incluido. 

Se hace presente que esta licitación cuenta con financiamiento municipal por la suma de $ 50.000.000.- 

(cincuenta millones de pesos), conforme lo señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N°60, 

del 13 de mayo de 2022. Por otra parte, tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., requerirá 

de la aprobación del Concejo Municipal. 

 

Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director de la Dirección de Gestión Ambiental.  

Antecedentes: EXP. E10163/2022, de fecha 18 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°3921, de 

fecha 17 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 

 

 

6.-  Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde para suscripción de contrato con el oferente, "CONECTEN 

SPA", R.U.T N°76.334.224- 7, domiciliada en calle General Calderón 121, Piso 5, Providencia, Región 

Metropolitana,  referido a la adjudicación de la propuesta pública denominada,  "TARJETAS GIFT CARD 

PARA SOCIOS DE BIENESTAR" “adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado 

Público con ID 2402-43-LE22, por un valor total de $ 52.908.000.- (cincuenta y dos millones 

novecientos ocho mil pesos), Exentos de IVA y un porcentaje de incremento adicional por tarjeta de 

un 8,8 %. 

Se hace presente que esta licitación cuenta con recursos del Departamento de Bienestar Municipal, por 

la suma de $ 52.908.000.- (cincuenta y dos millones novecientos ocho mil pesos),  conforme lo 

señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N° 21, del 18 de abril de 2022, por otra parte, 

tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., requerirá la aprobación del Concejo Municipal. 

 

Expone: Señora María Antonieta Toledo Román, Jefa del Departamento de Bienestar. 

  

Antecedentes: EXP. E12215/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°4004, de 

fecha 19 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 

 

 

7.- Acuerdo para la afectación del inmueble fiscal, ubicado en Calle Estado S/N, denominado 

Estacionamiento Ex Intendencia, teniendo presente lo dispuesto en los artículos 6° y 7° de la Carta 

Fundamental, en relación con lo establecido en el artículo 2° de la Ley N°18.575. 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E14545/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N° 4350, de 

fecha 01 de junio de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica. 

EXP. 213172022, de fecha 19 de enero de 2022, referido a Exp.N°OCGCB222 ORD. Nº: E 3706, de 

Secretaría Ministerial de Bienes Nacionales. 
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8.-  Acuerdo para la afectación de terreno de Villa La Ribera 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E14545/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°4350, de 

fecha 01 de junio de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica. 

 

9.- Acuerdo para aprobación de pago de cuenta del Servicio de Energía Eléctrica de “Agrupación Calle”  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

Antecedentes: EXP. 11645/2022, de fecha 01 de junio de 2022, referido a Pase Interno Nº3216, de 

fecha 25 de abril de 2022, de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

 

 

10.- Informe Comisión de Personas en Situación de Discapacidad. 

 

Exposición sobre terreno que será entregado en Comodato a la Fundación TELETÓN. 

  

Concejal Informante: Señor Manuel Villagra Astorga, Presidente de la Comisión de Personas en Situación 

de Discapacidad. 

             

Antecedentes: Correo electrónico, de solicitud de Comisión de Señor Manuel Villagra Astorga, Presidente 

de la Comisión de Personas con Capacidades Diferentes 

 

 

11.- Informe Comisión de Deportes:  

Presentación Proyecto Subvenciones Mayores: 

 

 Club Deportivo Cultural y Social Integración Rancagua  

 Asociación de Árbitros de Fútbol de Rancagua   

 Club Deportivo Deportes Rancagua. 

 

Concejal Informante: Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de Deportes.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de 

Deportes. 

 

 

12.- Informe Comisión de Salud: 

Presentación del "Proyecto Centro de Obesidad”, desarrollado por el profesor de educación física Señor 

Diego Gannat. 

 

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión de Salud. 

Antecedente: Correo de Solicitud de Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión de Salud. 
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13- Informe Comisión de Seguridad, Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes: 

 -  Informe de Seguridad, sector Oriente de Rancagua, Subcomisaria Diego Portales. 

 - Seguridad de los locatarios de Avenida Brasil. 

 - Mesa de trabajo sector Discoteques calle Diego de Almagro y Villas colindantes. 

 - Solicitudes de cambio de local de las siguientes patentes de alcoholes: 

1. De La Sociedad Del Puente a La Alameda Spa. 

2. De Doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa. 

3. De La Sociedad Parra Jaramis Spa. 

 

- Análisis de preparación de Ordenanza de Incivilidad. 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión, antes referida. 

Antecedentes:  Correos de Solicitud de Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión 

de Seguridad, Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes. 

Antecedente: EXP. 15976/2022, de fecha 02 de junio de 2022, referido a Oficio Nº2833, de fecha 02 de 

junio de 2022, del Departamento de Rentas 

 

14.- Acuerdo para aprobación de cambio de local de las siguientes patentes de alcoholes: 

1. De La Sociedad Del Puente a La Alameda Spa. 

2. De Doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa. 

3. De La Sociedad Parra Jaramis Spa. 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas. 

Antecedente: EXP. 15976/2022, de fecha 02 de junio de 2022, referido a Oficio Nº2833, de fecha 02 de 

junio de 2022, del Departamento de Rentas 

 Correo de solicitud de reunión del Señor Emerson Avendaño, Presidente de la Comisión. 

 

 

15.- Acuerdo para aprobación "Ordenanza que Prohíbe y Sanciona Incivilidades en la vía Pública de la 

comuna de Rancagua".  

Expone: Señor Luis Torres Foster, Director de la Dirección de Asesoría Jurídica (E). 

 

 

16.- Informe Comisión de Medioambiente: 

 

- Presentación de Emprendimiento Sustentable de la empresa IMEKO, que se dedica al reciclaje de 

colillas. 
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Concejala Informante: Señorita Valentina Cáceres Monsálvez, Presidenta de la Comisión de 

Medioambiente.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señorita Valentina Cáceres Monsálvez, Presidenta de la Comisión 

de Medioambiente. 

 

17.- Informe Comisión de Infancia: 

Solicitud Subvención Mayor: 

  

-Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: “Marcha 

Internacional de los Derechos de Niños y Niñas” 

  

Concejal Informante: Señor Carlos Arellano Baeza, Presidente de la Comisión de Infancia.  

Antecedente: Correo de Solicitud de Señor Carlos Arellano Baeza, Presidente de la Comisión de 

Infancia. 

                         Correo de Solicitud de Comisión de Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora 

de la Dirección de Desarrollo Comunitario 

 

18.- Informe Comisión de Comisión Social y de Integración: 

Subvenciones Mayores 

  

1.- Mejoramiento y Puesta en Valor de las Fachadas de Viviendas Patrimoniales del Pasaje Trenova. 

Población Esperanza Rancagua. 

2.- Talleres y Participación Ciudadana, Proyecto de Mejoramiento Entorno Busto Gabriela Mistral. 

Población Isabel Riquelme, Rancagua.  

3.- Proyecto Calles con Historia. ONG. Ciudadanía y Progreso. “Proyecto documental recuperación 

patrimonio",  

4.- Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: “Marcha 

Internacional de los Derechos de Niños y Niñas” 

 5.- Junta de Vecinos San Francisco II. 

  

Subvenciones Igualitarias: 

  

1.- Taller Laboral Villa las Cumbres  

2.- Centro de Madres Superación y Progreso. 

 

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión Social y de Integración.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señor Hugo Guzmán Millán Presidente de la Comisión Social y de 

Integración.  
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19.- Informe Comisión de Mujer y Equidad de Género:  

 

Exposición sobre el trabajo de la SEREMI, y en particular sobre la colaboración con servicios públicos, 

para el fortalecimiento de protocolos en contra del acoso y la violencia de género. 

Concejala Informante: Señora María del Carmen Orueta de Val Presidenta de la Comisión de Mujer y 

Equidad de Género.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señora María del Carmen Orueta de Val, Presidenta de la 

Comisión de Mujer y Equidad de Género. 

 

20.-  Informe Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

- Designación de Nombre de Condominio Sector San Damián 

Concejal Informante: Señor Patricio Henríquez, Presidente de la Comisión de Desarrollo Territorial y 

Productivo 

 Antecedentes: EXP. E13366/2022, de fecha 10 de mayo de 2022, referido a Oficio N°2709, de fecha 

26 de mayo de 2022, de la Dirección de Obras Municipales. 

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión, de Señor Patricio Henríquez, Presidente de 

la Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

 

 

21.- Acuerdo para aprobación de Nombre de Condominio de Sector San Damián. 

 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E13366/2022, de fecha 10 de mayo de 2022, referido a Oficio N° 2709, de fecha 

26 de mayo de 2022, de la Dirección de Obras Municipales. 

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión, de Señor Patricio Henríquez, Presidente de 

la Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

 

 

22.- Acuerdo para destinación a otra Unidad de funcionario municipal, conforme al artículo 65, letra Ñ 

DFL1, que fija texto de la ley Nº 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

Expone: Señor Víctor Salas Suarez, Director de la Dirección de Control. 

Antecedentes: EXP. 16164/2022, de fecha 03 de junio de 2022, referido a Pase Interno Nº 4428, de 

Administración Municipal. 

 

 

23.- Varios 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 51  

 

 

Temas tratados: 

 

1.- Acuerdo para aprobación Acta de Sesiones Extraordinarias N° 42, Nº 43, y N° 44  

 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy buenos días, saludar a los Concejales, Concejalas, también a los funcionarios 

municipales que están conectados, y por supuesto a los vecinos y vecinas de Rancagua, en el inicio de 

la sesión ordinaria número 51, del Concejo Municipal. 

 

El tema punto número uno de la tabla a tratar es el acuerdo para aprobación, acta de sesión extraordinaria 

número 42, número 43 y número 44. 

 

¿Hay alguna observación?  

 

SEÑOR CARLOS: Disculpe, Señor Alcalde, le señala que, si ¿votamos las tres juntas, o votamos una a 

una? 

 

SEÑOR ALCALDE: ¿Votamos las tres juntas?, ¿no hay observaciones? 

Votamos las tres. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo las tres. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta, ella no vino, porque ella está de duelo, 

Señor Alcalde 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 51 (07.06.2022) 

 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores Concejales asistentes, se aprueban las actas N° 42, 

Nº 43, y N° 44. 

 

2.- Acuerdo para la aprobación de Modificación Presupuestaria, solicitada por el Director de SECPLAC. 

EXP. E15534 /2022, de fecha 30 de mayo de 2022, referido a Oficio N°2778, de fecha 30 de mayo de 

2022, de la Dirección de SECPLAC. 

Expone: Señor Eduardo García Chinchón, Director de SECPLAC. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, punto número dos de la tabla, es el acuerdo para la modificación 

presupuestaria presentada por la dirección de SECPLAC, expone el Director, Eduardo García. 

 

SEÑOR EDUARDO GARCÍA: Buenos días, Señor Alcalde, buenos días, Señor Concejales. 

A continuación, vamos a presentar la modificación presupuestaria solicitada que alcanza un monto de 

cuatrocientos ochenta y siete millones, seiscientos mil pesos, la presentación la va a realizar don Pablo 

Gutiérrez. 

 

SEÑOR PABLO GUTIERREZ: Hola, buen día, Señor Alcalde, Señores Concejales, así es como dice el 

Director a través del oficio N°2778, se solicita incorporar como punto tabla para la sesión del día de hoy 

la propuesta de la siguiente modificación presupuestaria. 

 

Se solicita la autorización para modificar el presupuesto de gastos de acuerdo con el siguiente detalle: 

 

Aumentar el ítem 2104, otros gastos en personal, subprograma 4, en la suma de sesenta y seis millones, 

específicamente la partida, prestaciones de servicios programas comunitarios, para complementar el 

programa de la Dirección de SECPLAC, en la suma de veintiséis millones, para el programa de la 

Dirección de Obras, para  el proyecto regularización de viviendas de autoconstrucción, Ley N°20.898, en 

la suma de veinticuatro millones y suplementar proyecto de la Dirección de Desarrollo Comunitario en la 

suma de dieciséis millones. 
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Disminuir el ítem 2204, materiales de uso o consumo, subprograma 1 en la suma de veinte millones., 

específicamente la partida formularios. 

 

Disminuir el ítem 2204, materiales de uso o consumo, subprograma 2 en la suma de diez millones, 

específicamente la partida de productos farmacéuticos. 

 

Disminuir el ítem 2205, servicios básicos, sub programa 1, la suma de cuarenta millones, específicamente 

las partidas electricidad dependencias municipales, en la suma de treinta millones y la partida agua 

dependencias en la suma de diez millones. 

 

Disminuir el ítem 2206, mantenimiento y reparaciones, Subprograma 1, en la suma de cinco millones, 

específicamente la partida otros. 

 

Aumentar el ítem 2208, servicios generales, subprograma 2, en la suma de ciento ochenta millones., 

específicamente la partida, servicios de vigilancia, para la contratación del servicio de televigilancia y 

aumentar el número de cámaras de la comuna. 

 

Aumentar el ítem 2209, arriendos, subprograma 1, en la suma de cuarenta y dos millones, 

específicamente la partida arriendo de edificios. 

 

Aumentar la partida, 2401004001, subvenciones mayores, subprograma 4, en la suma de ciento veinte 

millones. 

 

Aumentar la partida, 2401004007 subvenciones, clubes deportivos, subprograma 4, en la suma de 

setenta millones. 

 

Disminuir la partida de inversión 3101002018, diseño evaluación calle Estado subprograma 1, la suma 

de cien millones. 

Disminuir la partida de inversión 3101002025, diseño normalización piscina municipal complejo deportivo 

Patricio Mekis, subprograma 1 en la suma de cincuenta millones. 

 

Disminuir la partida de inversión 3102002002, asesoría inspección municipal, construcción, mejoramiento 

y terminación de paseo peatonal y semi peatonales, casco histórico, subprograma 1, la suma de cien 

millones. 

 

Disminuir la partida de inversión 3102004002, forestación urbana 2022, subprograma 1, en la suma de 

ochenta y dos millones seiscientos mil pesos. 

 

Disminuir la partida de inversión 3102004159, provisión e instalación de cámaras de televigilancia, 

subprograma 1, en la suma de ochenta millones. 

 

Y, finalmente aumentar la partida de inversión 3102004164, recuperación espacio público Rancagua 

norte, subprograma 1, en la suma de nueve millones seiscientos mil pesos. 

 

Esa es la presente propuesta de modificación presupuestaria, Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, ¿si hay alguna una consulta a algún concejal, concejala? 

 

Si, no, procedemos a la votación, secretario. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo don Carlos. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueban las 

modificaciones presupuestarias solicitadas por el Director de SECPLAC 
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3.- Informe sobre suscripción de Convenios de Asignación de Desempeño Colectivo (ADECO), en los 

Establecimientos Municipales.  

 

Expone: Señor Eduardo Peñaloza Acevedo, Secretario General de la Corporación Municipal de 

Rancagua.  

 

Antecedentes: Correo electrónico Secretaria General de la CORMUN. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número tres de la tabla, que es el informe sobre suscripción de 

convenios de asignación de desempeño colectivo, en los establecimientos municipales.  

 

Expone Eduardo Peñaloza Acevedo, Secretario General de la Corporación Municipal de Rancagua. 

  

SEÑOR EDUARDO PEÑALOZA ACEVEDO: Buenos días alcalde, buenos días honorable Concejo, voy 

a compartir una presentación, una pequeña presentación, creo que ahí se ve la presentación. 

 

Para que tome conocimiento, el honorable Concejo, nosotros hoy día, nuestros equipos directivos de 

algunos establecimientos educacionales están sufriendo este Convenio de asignación de desempeño 

colectivo que se llama Adeco, importante resaltar que los establecimientos municipales, nosotros como 

Sostenedor, debemos informar al honorable Concejo Municipal sobre los convenios que se están 

suscribiendo en nuestra comuna. 

 

Es importante resaltar que este acto, debe emitirse un acta principalmente por parte del Concejo 

Municipal, con las firmas correspondientes, para que así nuestro equipo directivo pueda verse respaldado 

en la suscripción de este convenio. 

 

Primero, quiénes pueden postular los equipos directivos de establecimientos, que reciban financiamiento 

del estado y que tengan más de doscientos cincuenta estudiantes matriculados en el mes de marzo, ¿Y 

qué es lo que es el Adeco?,  es una asignación de desempeño colectivo que está normado por la ley 

N°19.933, y que apunta directamente a incentivo a los equipo directivo que promuevan la mejora continua 

de prácticas de gestión,  tanto del ámbito directivo como también pedagógico que es  importante resaltar, 

que el equipo directivo presenta este programa al sostenedor, en este caso a nosotros,  y nosotros lo 

elevamos directamente a la Dirección Provincial de Educación, y si cumple con los parámetros exigidos 

por esta, se puede suscribir este convenio colectivo, el cual valga la redundancia, vuelvo a reiterar, tiene 

que ser tomado conocimiento por el Concejo Municipal. 

 

¿Cuáles son los objetivos de este convenio desempeño colectivo?, dentro de los más importantes, está 

el promover el mejoramiento permanente del proceso educativo, a través del fortalecimiento de la gestión, 

tanto directiva y técnico pedagógica, siempre con el foco de aprendizaje de nuestro estudiante, fortalecer 

la gestión del liderazgo de los equipos directivos, promover también una cultura colaborativa entre 

sostenedor y los departamentos provinciales, es importante que para obtener la asignación de 

desempeño colectivo cada uno de los integrantes, tanto del equipo directivo y técnico pedagógico, tiene 

que estar evaluados al momento final para poder recibir esta asignación. 

 

 

 Tiene las siguientes etapas, se hace una postulación, tal como lo señalaba hace un rato atrás, que se 

presenta directamente primero al equipo directivo, hacia el sostenedor y nosotros lo evaluamos y lo 

enviamos a la Dirección Provincial, y la Dirección Provincial emite un informe final si lo aprueba o no, 

después se hace la suscripción y ahora estamos en la etapa de implementación, la cual tiene que ser 
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avalada por un acta de Del Honorable Concejo, que tomó conocimiento de estos convenios de 

desempeño colectivo. 

 

En nuestra comuna, este año fueron quince los establecimientos que presentaron la propuesta, de los 

cuales catorce, fueron aceptados por la Dirección Provincial, uno quedó afuera, principalmente porque 

los presentaron a destiempo. 

 

Cada equipo Directivo,  cuando presenta su propuesta puede elegir entre dos opciones, en hacer un 

convenio libre, donde cada establecimiento elige el tipo de convenio que va a trabajar, en el caso nuestro, 

la gran mayoría presentado este convenio estilo libre, y van en las áreas o los objetivos que se quieren 

a trabajar, es el acompañamiento en el aula, prácticas de lectura y la escritura, mejorar estas prácticas, 

como así también el acortamiento de la brecha de aprendizaje, lo cual está dado principalmente por lo 

que ocurrió, por efecto de la pandemia. 

 

Y convenio tipo, algunos establecimientos también optaron por este tipo de convenios, que están 

principalmente enfocados en los dos primeros puntos, que tiene que ver con la retroalimentación 

pedagógica mediante el acompañamiento al aula, y el trabajo colaborativo mediante un club de video. 

A continuación, detallo cada uno de los catorce establecimientos. 

 

El establecimiento, tenemos el Liceo bicentenario Comercial Diego Portales, optó por un tipo de convenio 

libre, el establecimiento Oscar Castro, también optó por un convenio libre, el Moisés Mussa, tenemos 

también el Colegio Eduardo de Geyter, que optó por un trabajo colaborativo mediante un club de video, 

que era la línea número dos que yo especificaba, hace un rato atrás, tenemos el Colegio España, que 

optó por un convenio Libre, el Colegio Mineral el Teniente, también por un convenio libre, El República 

Argentina, por un convenio libre, el Instituto Tecnológico Minero Bernardo O´Higgins, en el ítem trabajo 

colaborativo mediante un club de video, el Liceo Integrado Libertador Simón Bolívar, acompañamiento 

en aula, el Pablo Garrido, retroalimentación pedagógica mediante acompañamiento al aula, el Colegio 

Aurora de Chile, convenio Libre, Liceo Comercial Jorge Alessandri, el Liceo de Adulto Francisco Tello, y 

el último, la escuela de párvulos, Duende Melodía.  

 

Esos son los catorce establecimientos que optaron al convenio de desempeño, esa es la presentación 

Alcalde y Honorable Concejo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien gracias, Eduardo, ¿No sé si hay alguna consulta?, ¿concejal Arellano?. 

  

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Secretario cuando se habla de convenio libre, no entender qué es.. 

 

SEÑOR EDUARDO PEÑALOZA ACEVEDO: El Convenio libre primero,  hay dos líneas tal como lo 

especifique, convenio libres o convenio tipo, y en el Convenio Libre, específicamente lo que optan los 

equipos directivos o a cuales optaron, los equipos directivos, optaron a hacer un trabajo de 

acompañamiento, en el aula, a mejorar la práctica de la lectoescritura o  acortar la brecha de aprendizaje 

en virtual del tema de la pandemia, en esas líneas, en esas tres líneas fueron los convenios libres, Señor 

Concejal. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, sin no hay otra consulta, procedemos a la votación secretario. 

  

SEÑOR EDUARDO PEÑALOZA ACEVEDO: Es solo para conocimiento Señor Alcalde, disculpe. 

  

SEÑOR ALCALDE: Ah, es solo para conocimiento, gracias, Eduardo entonces. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del infirme sobre suscripción de Convenios de Asignación de Desempeño 

Colectivo (ADECO), en los Establecimientos Municipales.  

 

 

 

4.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde para suscripción de contrato con el oferente, "ESPINOZA    

LIZANA HUGO OSVALDO Y OTRA LIMITADA,  R.U.T N°76.150.723-0, referido a la adjudicación de la 

propuesta pública denominada, “SERVICIO DE ESTERILIZACIONES MASIVAS CANINAS Y FELINAS 

CON TÉCNICA QUIRÚRGICA POR FLANCO Y CASTRACIÓN DE MACHOS DE LA COMUNA DE 

RANCAGUA E IDENTIFICACIÓN MEDIANTE MICROCHIP”, adjudicada en proceso licitatorio 

desarrollado en el Portal Mercado Público ID 2402-26-LE22, por la suma de $ 34.473.467.-  (treinta y 

cuatro millones cuatrocientos setenta y tres mil cuatrocientos sesenta y siete pesos) IVA 

Incluido., que se detalla en formulario adjunto de oferta económica N°14. Se hace presente que esta 

licitación cuenta con financiamiento municipal por la suma de $ 35.000.000.- (treinta y cinco millones 

de pesos), conforme lo señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N°29, del 29 de marzo de 

2022. Por otra parte, tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., requiere de la aprobación 

del Concejo Municipal. 

Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director de la Dirección de Gestión Ambiental.  

Antecedentes: EXP. E8289/2022, de fecha 18 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°3984, de 

fecha 18 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número cuatro, que es el acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, 

para suscripción de contrato con el oferente Espinoza Lizana Hugo Osvaldo y otra limitada. 

 

Referido a la adjudicación de la propuesta pública, denominada Servicio de Esterilizaciones Masivas 

Caninas y Felinas con Técnica Quirúrgica por Flanco y Castración de Machos de la comuna de 

Rancagua, e Identificación Mediante Microchip. 

 

Expone Cristian Castillo, Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Hola, Buenos días, Alcalde, Honorable Concejo, voy a compartir una 

presentación para hacer un poco más didáctica la evaluación de la situación. 

 

La licitación, como bien menciona el Alcalde, es el servicio de esterilización masiva, caninas y felinas con 

técnicas quirúrgicas por flanco y castración de machos de la comuna de Rancagua e implementación de 

microchip, esta licitación se identificó en el Portal de Mercado Público, con el ID 2402-26-LE22. 

 

¿Cuál es el objetivo de la propuesta? como su nombre lo dice, realizar la esterilización de mascotas 

hembras y machos además de la implementación de microchip a cada una de estos de estas mascotas 

que se van a  someter a cirugía, la idea es cierto, mejorar la gestión del cuidado de las mascotas, además 

con el tema de educación que se hace al momento de realizar cada una de estas cirugía, ¿que logramos 

con esto?, como objetivo secundario, mejorar la calidad de vida de los vecinos de la comuna, a través 

de una intervención masiva de mascotas, tanto hembras y machos, disminuyendo con esto la 

proliferación de perros vagos, que se encuentran en gran cantidad de los sectores habitacionales y en 

sectores de espacios públicos, generar hábitos de conducta en la población que influyen positivamente 
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en nuestro medio ambiente, obtener un producto adaptado a las necesidades de la comuna que permite 

impulsar conducta y hábitos, en la tenencia responsable de mascotas, contar con los mejores tiempos 

de respuesta con respecto a la operación rápida y eficaz, si no es cierto, nosotros acá en la clínica 

veterinaria también hacemos cirugía, no tenemos la capacidad de poder hacer de forma masiva una gran 

cantidad de cirugías, y ejecutar también al plan de esterilización de responsabilidad compartida en la 

comuna de Rancagua 2022 con fondos municipales. 

 

Esto fue el calendario de la propuesta, esto publicó en marzo, primero todo el todo el proceso de 

postulación, cerrándose cierto la entrega de la oferta, el 5 de abril, el monto disponible es de treinta y 

cinco millones, de acuerdo al certificado de disponibilidad presupuestaria número 37, esto es con 

presupuesto municipal y el plazo máximo de duración del contrato no podrá exceder los ciento ochenta 

días. 

 

Acá se muestra el certificado de disponibilidad presupuestaria que acredita y valida que existen los 

fondos disponibles en la cuenta asociada de treinta y cinco millones para la licitación. 

 

Con respecto al proceso evaluación, en la fase de licitación, no se recibieron preguntas y luego al 

momento de cerrar la licitación se recepcionaron tres ofertas. 

 

La oferta que se recibieron fueron, primero Fundación Amigo de los Animales, segundo Public Train, y 

tercero Espinoza, Espinoza Lizana Hugo Osvaldo y otra limitada. 

 

En el proceso de evaluación administrativo, la empresa Fundación Amigos de los Animales,  queda 

inadmisible o fuera de bases, de acuerdo a la Comisión este oferente no estaría cumpliendo con lo 

exigido en el formulario N°5, que indica textual, “Formulario número 5, declaración jurada simple, la cual 

debe estar debidamente firmada por el oferente, o su representante legal hará entrega de los últimos tres 

certificados, emitidos, firmados y timbrados por el ITS de cualquier comuna, donde el oferente haya 

realizado esterilizaciones masivas, indicando que no existen multas por incumplimiento de trabajos u 

observaciones del cumplimiento, de acuerdo a lo revisado el oferente, presenta solamente un certificado 

de los tres exigidos, Publitrans, también queda inadmisible porque no presenta ningún documento 

asociado a la propuesta, y el oferente Espinoza Lizana  Hugo Osvaldo y Otros, pasa la admisibilidad 

administrativas, sin embargo, se genera un foro inverso por documentos que estaban fuera de plazo, 

pero no eran esenciales, por lo tanto, se aplicó el foro inverso y el entrego los documentos asociados 

con la fecha de vigencia indicada en las bases. 

 

En relación a la evaluación técnica, el oferente personal Espinoza Lizana Hugo Osvaldo y otros, cumple 

con todos los requisitos técnicos que rigen la propuesta y la evaluación económica también, ofertando 

valores iguales para ambos tipos de esterilización, y el valor del microchip, también indicándolo de 

acuerdo a lo que indica el formulario. 

 

De acuerdo del proceso de evaluación al aplicar la pauta, el oferente tiene el máximo en precio, máximo, 

esterilizaciones, pero incumplimiento de requisitos formales, como se aplica un foro inverso y 

complemento esta información recibe 2,5 puntos, llegando a un total de 97,5. 

 

En función de la anterior y analizada la propuesta de los antecedentes que rigen la licitación, la comisión 

sugiere adjudicar la licitación al oferente Espinosa Lizana Hugo Osvaldo y Otros Limitada, por los valores 

que ofertó acorde al formulario N°14, finalizando, perdón con eso el proceso de evaluación, luego esto 

se fue a control, control válido a los antecedentes, haciendo digamos, elegible la propuesta del oferente 

indicado. 
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Importante señalar que con los valores que el oferente, está ofertando, estaríamos llegando alrededor 

de mil quinientas esterilizaciones, lo cual es un número no menor, bastante relevante, hoy tenemos un 

listado pendiente de dos mil setecientas mascotas, que requieren esterilización, por lo tanto, con esto, 

una vez se firme el contrato, vamos a salir de forma masiva a sacar rápidamente digamos la demanda 

existente en la comida. 

 

No sé si existen ¿preguntas, consultas? 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Cristian, bueno esto subió considerablemente los números de 

esterilizaciones, que se tenían anteriormente, ¿o no?, ¿de cuánto es el incremento Cristian? 

  

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Subimos de dos mil, mil novecientas y fracción que teníamos cuando 

subimos la licitación, a la fecha ya llevamos dos mil setecientos. 

 

SEÑOR ALCALDE: Tiene la palabra, pide la palabra la concejala Valentina Cáceres. 

  

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias Señor Alcalde, Director una consulta, ¿Cuál es la 

experiencia que acredita esta empresa que sugieres se acredite la licitación? 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO:  No entendí la pregunta, Concejala 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Director, consulta respecto de la experiencia en esterilizaciones 

masivas anteriores, de la empresa que sugiere se adjudique la licitación. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Si tiene experiencia, se evaluó también la experiencia, de hecho, ellos 

trabajaron acá en alguna oportunidad con nosotros, tienen experiencia previa en la comuna, por lo tanto, 

también la conocen, es una empresa que es de Temuco, y se mueve a nivel nacional haciendo 

esterilizaciones masivas, está dentro de la evaluación que realizó la Comisión, la evaluación de la 

experiencia, en distintos servicios de esterilizaciones, con respecto a la otra empresa que quedó fuera, 

era en la declaración jurada que se le exigían ciertos certificados, y eso no los presentó, en cambio esta 

empresa si los presentó, por eso queda fuera, de hecho, si recuerdo bien, presento como cuarenta 

certificado de experiencia la empresa Espinoza, el oferente que se está proponiendo para adjudicar, 

ninguna con observación, todos los contratos finalizados sin ningún inconveniente de acuerdo a lo que 

se revisó la Comisión. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Perfecto, muchas gracias. 

  

SEÑOR ALCALDE: Pide la palabra el concejal Villagra. 

  

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Gracias Presidente. 

 

Quería preguntarle el valor del microchip, ¿eso será, tendrá que pagarlo la persona, la dueña del animal, 

en este caso? y la otra consulta, ¿una vez hecha la esterilización, se le va a entregar algún tipo de 

medicamento postoperatorio para el animalito? 

  

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Dos cosas, el valor del microchip que se menciona ahí, lo paga el 

municipio, parte del servicio, además de la esterilización, nosotros identificamos, chipeamos y 

registramos en el Registro Nacional de mascotas, que es lo que nos indica la ley a cada una de las 
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mascotas, que nosotros vamos a someter a cirugía, y con respecto a los cuidados postoperatorios, se 

mantiene ahí y se le entrega, digamos la receta correspondiente, No incluye medicamentos la operación. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Ya no incluye el medicamento entonces. 

  

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: No, no incluye medicamentos, pero hasta el momento con la experiencia 

anteriores, si es que han habido inconvenientes, nosotros aplicamos, digamos, toda la infraestructura 

que tenemos, en cuanto a la clínica móvil y los equipos propios, como para atender esos casos, que 

pudiesen ser muy puntuales, además de lo que puede hacer el oferente que realizo la cirugía, porque 

esto digamos es una contratación, por lo tanto, también es responsabilidad de la empresa que se está 

adjudicando la propuesta, cumplir y asegurar una óptima cirugía en cada una de las mascotas que se 

deben intervenir. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Ahora no sé si entendí mal, ¿este programa dura ciento ochenta días, o 

me equivoqué?, escucha mal. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: El contrato tiene una duración máxima de ciento ochenta días, el 

oferente ofertó en su propuesta, de veinte a cuarenta esterilizaciones diarias, nosotros debiésemos llegar 

a mil quinientas por el monto disponible, y los valores unitarios que está dando, con cuarenta 

esterilizaciones diarias, estamos diciendo que son doscientas a la semana, por lo tanto, en un mes 

podríamos hacer ochocientas. 

 

El contrario tiene una vigencia de ciento ochenta días, sin embargo, el servicio se puede terminar antes, 

según las programaciones que podemos realizar. 

  

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Oye, yo no soy experto en esto, da para cuarenta diarios, porque esto 

se va a hacer ahí en la Dirección de Gestión Ambiental ¿o no? 

  

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: No, nosotros nos vamos moviendo, esto se coordina con los distintos 

CDC y se hacen juntas de vecinos, se hacen llamados por día, y de hecho nosotros tenemos una 

calendarización, que después nos vamos coordinando todos los dirigentes a través de los CDC, ahí es 

súper importante el apoyo de DIDECO y  no? llegan, digamos en orden, se les dan hora y el equipo 

viene, si no me equívoco, vienen seis cirujanos, técnicos,  no es que sea un solo doctor que anda 

operando es un equipo de operación masivo, se implementan en las distintas sedes como le digo, y 

nosotros nos vamos moviendo por toda la comuna, ahora el fuerte está en el Oriente, tenemos por lo 

menos el cincuenta o sesenta por ciento de los requerimientos en el Oriente. 

 

Por lo tanto, lo más probable que iniciemos por ahí o podamos hacer dos equipos y andar en paralelo. 

  

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Correcto y lo último, ¿Cuánto dura una operación propiamente tal? esto 

para saberlo como conocimiento personal, no lo sé, ¿cuánto dura la operación? 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: No le voy a mentir Concejal, me pilló con la pregunta, y me imagino que 

dependerá del peso de la mascota. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Iba a hacer otra pregunta, pero también puedo responder, 

aproximadamente cómo decía el Director, depende del tamaño, el peso y la edad, y la anestesia, pero 

aproximadamente 45 minutos. 
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SEÑOR ALCALDE: Tiene la palabra, la concejala Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias Alcalde, una consulta Director, las esterilizaciones están 

abierto para toda la Comunidad de Rancagua o solo para aquellos pertenecientes al 40%. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Nosotros lo estamos considerando inicialmente, para aquella gente 

digamos que lo requiere, que no tiene cómo hacerlo de forma particular, y con la cantidad y la lista de 

espera que tenemos, la mayoría cumple estos requisitos, por lo tanto, nosotros vamos a atacar primero 

de aquellos que nos han solicitado el servicio, por decirlo de alguna forma, si es que, llegasen a quedar 

cupos disponible, nosotros obviamente los vamos a utilizar, porque el tema es transversal, cómo se 

mencionó en los objetivo específico uno  de los temas,  es la tenencia responsable, también es cuidar el 

medio ambiente, porque hay gente que no puede ser del cuarenta porciento más vulnerable, pero no 

tiene escrúpulos e igual tira al animalito a la calle. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Es cierto, perfecto Director, todo muy claro. 

  

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, si ya no hay más consultas, proceder a la votación secretario. 

Concejal Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si hace un tiempo atrás, tocamos este tema Alcalde, me gustaría 

saber en qué quedó este acuerdo que se había llegado, en señalar que se debía impedir que empresas 

que incurrieran para ganarse una licitación con papeles  falsos, se adjudicaron o que se presentaron 

nuevamente a una licitación, se dijo que se eso se iba a sancionar y yo veo que ahí nuevamente postulo 

esta Agrupación de Amigos de los Animales, que el año pasado, ante pasado, había presentado no uno, 

sino que la mayoría de sus papeles falsos para ganarse una licitación, que la tenía adjudicada, dicho sea 

de paso.  

  

SEÑOR ALCALDE: Bueno, por lo menos la instrucción es que se revisen cada uno de los certificados, 

que se entregan, y si no hay respuesta con respecto a esos certificados. 

  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: No Alcalde, la pregunta es otra, la pregunta es, que iba a quedar 

estipulado en alguna parte, que se le iba a impedir. 

 

SEÑOR ALCALDE: Eso tiene que sancionarlo Mercado Publico, en este caso Concejal, no podemos, 

por ejemplo, colocar una marca sobre una empresa, si está postulando, bajo todas las normas de 

Mercado Publico, a la Licitación,  ahí, incurriríamos nosotros en una en una falta, entonces esto más 

bien, tiene que sancionarse en relación a Mercado Público, que entiendo, que es eso, no sé si podemos 

preguntarle, ahí a  Luis Torres, que está conectado, si eventual nosotros podríamos, eventualmente 

sancionar, por algún tipo de certificado que se haya entregado  al municipio en alguna licitación anterior. 

Alicia, ante la pregunta del Concejal Henríquez, podríamos eventualmente, evitar, o sancionar, o dejar 

fuera a una empresa, por haber presentado certificado falso, en alguna licitación anterior, en una nueva 

licitación, o es más bien algo que tiene que sancionar el Mercado Público. 

  

SEÑORA ALICIA BARRERA: Sí, Alcalde, nosotros hemos instruido por encargo suyo, especialmente a 

la Dirección Jurídica, en coordinación con Cerpa, verdad,  que es el que lleva adelante los procesos 

licitatorios, el realizar las denuncias respectivas, bueno se acaba de conectar el Director Jurídico, que en 

este minuto está ejerciendo en esa dirección, y nos puede dar más detalles, sobre el punto, si así lo 

estima, podríamos emitir un informe y remitirlo al Honorable Concejo, pero se están realizando las 

denuncias al respecto, y hemos aplicado especial celo en esta materia por las situaciones, que hemos 
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visto enfrentada no solamente esta Municipalidad, sino que diversos municipios de la región, a lo largo 

de todo Chile, así que hemos hecho los contactos, con Compras Públicas, y hemos ido adoptando 

protocolos que podríamos informarlo por escrito al honorable Concejo si así usted lo estima. 

  

SEÑOR ALCALDE: Sí, hay que hacer la consulta en esa línea, porque no vamos a incurrir en una falta 

nosotros, porque en este caso no ganó la licitación esta empresa que ha estado hablando del concejal 

Henríquez, pero ver si tenemos la facultad para poder evitar que postule, me parece que ahí es más bien 

una facultad de Mercado Público frente a ese tema. 

Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Tal cual lo dice usted, el que restringe el acceso a licitaciones es 

precisamente el Mercado Público, cuando alguna de las empresas no cumplen con, por ejemplo, falsificar 

documentos, pero no es el licitante, el que puede dejar afuera, porque la primera regla para presentarse 

a una licitación, es estar inscrito en Mercado Público, por lo tanto si cumple esa obligatoriedad, el resto 

es añadidura, por lo tanto hay que hacer el reclamo formal, en Mercado Público, y si Mercado Público lo 

castiga hay que. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Señor Alcalde, recuerdo una experiencia similar, en 

este Concejo, con una licitación que nos presentó Werner, que había presentado, que había dicho que 

una empresa había presentado con antecedentes que eran falsos, pero que no hacían que la licitación 

fuera lo más transparente posible, y que el le derivo los antecedentes a Jurídico de acá, para que ellos 

pudiesen tomar las acciones que ellos tomasen pertinentes, yo creo que ese es el conducto, cuando 

suceden estas situaciones. 

  

SEÑOR ALCALDE: Gracias Concejal, Administradora, que se emita el informe de Jurídico, con respecto 

a esto, para no incurrir nosotros en una falta, porque son licitaciones distintas, entonces hay que hacer y 

que se haga las consultas a Mercado Público. 

  

SEÑORA ALICIA BARRERA: Si, se han realizado esas gestiones, pero obviamente si usted lo instruye, 

se emite un informe de Jurídico y se remite a todo el Honorable Concejo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey, gracias, Si no hay más consulta, procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 
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SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 SEÑOR ALCALDE: Gracias, secretario. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba autorizar al señor 

Alcalde, parala suscripción de contrato con el oferente, "ESPINOZA    LIZANA HUGO OSVALDO 

Y OTRA LIMITADA,  R.U.T N°76.150.723-0, referido a la adjudicación de la propuesta pública 

denominada, “SERVICIO DE ESTERILIZACIONES MASIVAS CANINAS Y FELINAS CON TÉCNICA 

QUIRÚRGICA POR FLANCO Y CASTRACIÓN DE MACHOS DE LA COMUNA DE RANCAGUA E 

IDENTIFICACIÓN MEDIANTE MICROCHIP adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el 

Portal Mercado Público ID 2402-26-LE22”, por la suma de $ 34.473.467.-  (treinta y cuatro millones 

cuatrocientos setenta y tres mil cuatrocientos sesenta y siete pesos) IVA Incluido., que se detalla 

en formulario adjunto de oferta económica N°14.  

 

 

5.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, para suscripción de contrato con el oferente, HIDROVACIO 

INDUSTRIAL LIMITADA, R.U.T N° 76.223.715-6, referido a la adjudicación de la propuesta pública 

denominada, “SERVICIO DE LIMPIEZA DE CÁMARAS Y SIFONES DE AGUAS LLUVIAS CON 

CAMIÓN HIDROJET AÑO 2022", adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado 

Público, ID 2402-35-LE22, por la suma de $ 47.172.290.- (cuarenta y siete millones ciento setenta y 

dos mil  doscientos noventa pesos), IVA Incluido. 

Se hace presente que esta licitación cuenta con financiamiento municipal por la suma de $ 50.000.000.- 

(cincuenta millones de pesos), conforme lo señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N° 

60, del 13 de mayo de 2022. Por otra parte, tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., 

requerirá de la aprobación del Concejo Municipal. 
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Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director de la Dirección de Gestión Ambiental.  

Antecedentes: EXP. E10163/2022, de fecha 18 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°3921, de 

fecha 17 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 

 

SEÑOR ALCALDE: Volvemos al punto cinco de la tabla, secretario, que es el acuerdo para autorizar la 

suscripción del contrato con el oferente Hidrovacio Industrial Limitada, Rut: 76.223.715-6, referido a la 

adjudicación, de la propuesta publica, denominada Servicio de Limpieza de Cámaras y Sifones de Aguas 

Lluvias con Camión Hidrojet año 2022, expone Cristian Castillo, Director de la Dirección de Gestión 

Ambiental. 

 

 SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Al igual que la licitación anterior, les voy a hacer una presentación, para 

explicar el proceso, la propuesta pública se denomina Servicio de Limpieza de Cámaras y Sifones de 

Aguas de lluvia con Camión Hidrojet año 2022, identificada con el ID 2402-35-LE22, en la página de 

Compras Públicas. 

 

 El objetivo de la propuesta, como su nombre lo dice, realizar la limpieza de cámaras y sifones de  aguas 

de lluvia, eliminando los embarques retirados de material sólido o los lodos que puedan quedar en cada 

una de estas camaras o sifones, realizando la limpieza de las cámaras colectores y ductos de aguas 

lluvia, con un camión equipado con hidrojet de alta presión, con fin de aspirar, digamos todos estos 

sólidos que puedan estar en cada uno de estos temas, esto considera que los sólidos o los lodos que se 

saquen, tienen que ir también, ser trasladados por el oferente a su costo a un botadero autorizado, lo 

cual es certificado a la unidad técnica previa a realizar los pagos correspondientes. 

 

El calendario de licitación se publicó el 11 de abril y se recibieron ofertas hasta el 25 de abril, con respecto 

al monto y duración del contrato, el presupuesto disponible para este servicio es de cincuenta millones, 

también con presupuesto municipal y el contrato no puede exceder, los sesenta días de ejecución, 

considerando que esto se realiza para el periodo de invierno, considerando cierto las lluvias, julio, agosto, 

por lo tanto, debiésemos partir con las limpiezas ya. 

 

En relación a el certificado de disponibilidad presupuestaria, existen los cincuenta millones, acá se 

acredita a través del certificado de disponibilidad presupuestaria número sesenta. 

 

En relación al proceso de evaluación, al momento de realizar la licitación, no se recibieron preguntas, 

luego al momento del cierre de la propuesta, se reciben dos ofertas, la empresa Hidrovacio Industrial, y 

Publitrain Limitada. 

En relación con la evaluación administrativa, Hidrovacio, cumple con todos los requisitos que rigen la 

propuesta, en cambio, la empresa Publitrain, no presenta ningún documento asociado a la licitación. 

 

En relación con la evaluación técnica, Hidrovacio, cumple con los requisitos técnicos que rigen la 

propuesta, y en cuanto a la evaluación económica, también los cumple, presenta los formularios y licita 

un monto inferior al presupuesto disponible para esta propuesta, cuarenta y siete millones ciento setenta 

y dos mil doscientos noventa pesos. 

 

Al aplicar la pauta de evaluación, el único oferente en carrera al no tener observaciones, y cumplir con 

todos los requisitos, obtiene el 100% de la puntuación, por lo tanto, la Comisión de Evaluación, sugiere 

adjudicar la licitación a la empresa Hidrovacio Industrial, por un monto de, cuarenta y siete millones ciento 
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setenta y dos mil doscientos noventa pesos, para el servicio de Limpieza de Cámara y Sifones de Aguas 

Lluvia con Camión Hidrojet año 2022. 

 

Como información complementaria, lo que les puedo mencionar es que este es un servicio, que se realiza 

por el Departamento de Operaciones, todos los años, es parte del mantenimiento que realiza la Dirección 

de Gestión Ambiental,  para evacuar las aguas lluvias, digamos de buena forma y evitar inundaciones en 

la comuna, tuvimos lluvia el fin de semana pasado, no hubieron tantos desbordes, por los trabajos que 

se hicieron preventivos en aquellos puntos críticos, con los equipos de mantenimiento, pero se requiere 

elaborar cierto, y hacer otros trabajos de mayor envergadura, porque no sabemos cómo puede venir el 

invierno, el año pasado en agosto hubieron varios sectores que se anegaron a pesar de haber hecho el 

trabajo previo, porque cayó demasiada agua en muy poco tiempo, que fueron alrededor de sesenta 

milímetros en un día, si no me equivoco, si la memoria no me falla, en este caso, nosotros estamos 

limpiando trecientas ochenta y cuatro rejillas y sumideros, estamos limpiando alrededor de dos mil 

quinientos ,metros lineales de sistemas de captación de aguas lluvias, eso es lo que considera 

técnicamente esta licitación. 

 

No sé si hay ¿dudas, preguntas? 

  

SEÑOR ALCALDE: Gracias Director, este es un servicio importante, de hecho tuvimos lluvia durante el 

año pasado, donde varios puntos que entendemos que hay una falla estructural de la ciudad donde se 

inundan cierto espacio, pero en el menor tiempo posible se evacuaron las aguas, de  hecho tuvimos una 

lluvia, bien intensa este viernes y el punto más crítico que es la Alameda, no se inundó gracias al trabajo 

que se hizo en emergencia, y con respecto a estos camiones que estuvieron en varios sectores de 

Rancagua, entonces es importante que este servicio, esté justamente no controlado particular, sino que 

a través de una licitación o se contrate un servicio permanente. 

 

Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, por supuesto que voy a aprobar, pero quiero presentar un tema, 

que con cada lluvia se nos inunda y tiene que ver más bien, no sé si es un problema de diseño Cristian 

que es la calle Estado con Gamero, ya la lluvia de la última lluvia alcanzó a entrar un poquito de agua en 

la casa esquina, esa casa amarilla ahí, y estuvo a punto de entrar en el local comercial, que está en toda 

la otra esquina, entonces ahí hay un problema, que pasamos a una calle que baja mucha agua, a un 

tubo, que es, el que pasa, por debajo del Paseo Estado, entonces yo no sé si hay que hacer una 

corrección estructural o un problema de junta de  mugre debajo del paseo. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Nosotros, limpiamos siempre las pasadas de los paso a nivel, por decirlo 

de alguna forma, porque la calzada viene más baja, es cuando viene caminando por Estado, no bajan a 

la calzada para después subir y seguir por paseo peatonal, es la calzada la que sube al nivel de paseo 

peatonal, por lo tanto ahí hay unos ductos que se instalaron en ambos lados, digamos de las cunetas, 

nosotros las limpiamos, siempre estamos limpiando, pero cuando viene mucha agua la capacidad del 

ducto no da digamos para poder evacuar, cierto y  pasar, ahora ¿Qué sucede en algunas ocasiones? 

que cuando llueve también se arrastra la suciedad, nosotros podemos hacer la limpieza preventiva, 

previa a la lluvia, pero después al momento llover, se arrastran hojas, se arrastra alguna basura que 

pueda haber en las cunetas, por eso nosotros también siempre coordinamos con la empresa de 

entendimiento, hacer barrido preventivo ya, pero en estos puntos tenemos que ir básicamente a revisarlo 

al momento de la lluvia también, que sucede que se tapan en el momento 
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SEÑOR CARLOS ARELLANO: Sugerencia, entonces, Alcalde ahí que le peguen el chequeo, que por 

lo menos las últimas dos o tres lluvias hemos tenido, casi ingreso, y en una de ellas hay ingreso a la 

vivienda, entonces seguramente vamos a tener que ayudar 

  

SEÑOR ALCALDE: Hay una elevación es muy alta. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Bajan por Gamero, todas las aguas que vienen desde arriba de 

Rancagua, bajan por Gamero y ahí en Estado se achican al tubo que está por debajo del paseo, y ese 

tubo da la impresión que es muy chico, y ahí se genera el taco, sale el agua, pero no a la velocidad que 

entran eso es. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasemos a la votación, ¿si no hay más consulta?  

Consulta Concejal Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Cristian, ¿Cómo se hizo el catastro, o mejor dicho, la selección de dónde 

van a operar con este sistema? 

 

 SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Nosotros tenemos geo referenciado acá, cada  de los puntos, partimos 

por los puntos críticos y aquellos que no están en las pautas de mantenimiento nuestro, no sé si lo han 

visto, en alguna parte de la comuna, pero nuestros equipos también andan levantando rejillas, sacándolo 

de forma manual, o con los equipos que nosotros tenemos disponibles, por lo tanto, existe una 

programación y un complemento a lo que nosotros no tenemos la capacidad de realizar y eso es lo que 

se licita. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Ya y con esto ¿estarías abarcando todo lo que ustedes no pueden 

realizar? 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO:  Efectivamente, al cien por ciento. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Okey, gracias . 

 

SEÑOR ALCALDE: Además lo equipo andan reponiendo todas estas rejillas, tapas, muchas cosas que 

han vandalizado, delincuentes. 

 

Muy bien, procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 51 (07.06.2022) 

 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba autorizar al señor 

Alcalde, para suscripción de contrato con el oferente, “HIDROVACIO INDUSTRIAL LIMITADA, 

R.U.T N°76.223.715-6, referido a la adjudicación de la propuesta pública denominada, “SERVICIO 

DE LIMPIEZA DE CÁMARAS Y SIFONES DE AGUAS LLUVIAS CON CAMIÓN HIDROJET AÑO 

2022", adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado Público, ID 2402-35-

LE22”, por la suma de $ 47.172.290.- (cuarenta y siete millones ciento setenta y dos mil  doscientos 

noventa pesos), IVA Incluido. 

 

6.-  Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde para suscripción de contrato con el oferente, "CONECTEN 

SPA", R.U.T N°76.334.224- 7, domiciliada en calle General Calderón 121, Piso 5, Providencia, Región 

Metropolitana,  referido a la adjudicación de la propuesta pública denominada,  "TARJETAS GIFT CARD 

PARA SOCIOS DE BIENESTAR" “adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado 

Público con ID 2402-43-LE22, por un valor total de $ 52.908.000.- (cincuenta y dos millones 

novecientos ocho mil pesos), Exentos de IVA y un porcentaje de incremento adicional por tarjeta de 

un 8,8 %. 

 

Se hace presente que esta licitación cuenta con recursos del Departamento de Bienestar Municipal, por 

la suma de $ 52.908.000.- (cincuenta y dos millones novecientos ocho mil pesos),  conforme lo 

señala el certificado de disponibilidad presupuestaria N° 21, del 18 de abril de 2022, por otra parte, 

tratándose de una propuesta que supera las 500 UTM., requerirá la aprobación del Concejo Municipal. 

 

Expone: Señora María Antonieta Toledo Román, Jefa del Departamento de Bienestar. 
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Antecedentes: EXP. E12215/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°4004, de 

fecha 19 de mayo de 2022, de la Dirección de Control. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número seis de la tabla, que es el acuerdo para autorizar, la 

suscripción del contrato, con él oferente, Conecten SPA, y dice relación con la adjudicación de propuesta 

pública denominada Tarjeta Gift Card para Socios de Bienestar. 

Expone María Antonieta Toledo, Jefa del Departamento de Bienestar. 

 

SEÑORITA MARIA ANTONIETA TOLEDO: Hola, Buenos días Alcalde, Buenos días Concejalas y 

Concejales presentes, vengo a ustedes a informar que el presente Departamento de Bienestar Social, 

dando por cumplimiento al plan anual de beneficios 2022, ha solicitado el proceso de la licitación para la 

adquisición de estas Gift Card,  bajo la propuesta ID 2402-43-LE22, bueno el propósito de estas tarjetas 

es entregársela a los socios, a los funcionarios que pertenecen al servicio de bienestar Social, que 

corresponde a la actualidad a trecientas noventa y cuatro personas, y se les entregará en tres instancias 

durante el año, que corresponde a invierno, diciochera y navidad, en esta última se le entrega los 

funcionarios, más los niños y los niñas, cargan legales hasta los doce años de edad. 

 

Evaluando, analizando, verificando los antecedentes por unidad técnica, se da cuenta que se 

presentaron tres ofertas económicas, las cuales corresponden a la Sociedad de Confecciones Cler 

limitada, Comercializadora J&M, y la última Conecten Spa. 

 

 Los criterios de calificación fueron tres, siendo que, el que tuvo mayor puntuación, fue el porcentaje de 

incremento, posteriormente la experiencia, y el cumplimiento de los requisitos formales, por lo tanto, 

analizando verificando, la que cumple con la mayor asignación de puntaje, es Conecten SPA, el cual 

cumple con el monto asignado del presupuesto, que son, cincuenta y dos millones novecientos ocho mil 

pesos, nos ofrecen un incremento del ocho punto ocho por ciento que corresponde a la tarjeta Cencosud, 

para ser usadas en las cuatro tiendas de retail y, lo más importante, sin restricción. 

 

Conforme a lo dicho a lo expuesto, vengo a ustedes, a solicitar al Honorable Concejo, la aprobación para 

dar por terminada la adjudicación. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, ¿alguna consulta o duda? Procedemos a la votación, secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Alcalde, antes de hacer la votación, falta el punto cinco,  

 

SEÑOR ALCALDE: Si me lo acaban de decir aquí, secretario, votemos este y volvemos al punto cinco. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 51 (07.06.2022) 

 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba autorizar al señor 

Alcalde, para suscripción de contrato con el oferente, “CONECTEN SPA", R.U.T N°76.334.224- 7, 

domiciliada en calle General Calderón 121, Piso 5, Providencia, Región Metropolitana,  referido a 

la adjudicación de la propuesta pública denominada,  "TARJETAS GIFT CARD PARA SOCIOS DE 

BIENESTAR" “, adjudicada en proceso licitatorio desarrollado en el Portal Mercado Público con 

ID 2402-43-LE22” por un valor total de $ 52.908.000.- (cincuenta y dos millones novecientos ocho 

mil pesos), Exentos de IVA y un porcentaje de incremento adicional por tarjeta de un 8,8 %. 

 

 

7.- Acuerdo para la afectación del inmueble fiscal, ubicado en Calle Estado S/N, denominado 

Estacionamiento Ex Intendencia, teniendo presente lo dispuesto en los artículos 6° y 7° de la Carta 

Fundamental, en relación con lo establecido en el artículo 2° de la Ley N°18.575. 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E14545/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N° 4350, de 

fecha 01 de junio de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica. 

                          EXP. 213172022, de fecha 19 de enero de 2022, referido a Exp.N°OCGCB222 ORD. 

Nº: E 3706, de Secretaría Ministerial de Bienes Nacionales. 
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8.- Acuerdo para la afectación de terreno de Villa La Ribera 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E14545/2022, de fecha 23 de mayo de 2022, referido a Pase Interno N°4350, de 

fecha 01 de junio de 2022, de la Dirección de Asesoría Jurídica. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Director, pasamos a ver el punto número siete de la tabla, es el acuerdo 

para la afectación del inmueble fiscal ubicada en Calle Estado sin número, denominado estacionamiento 

de ex intendencia, teniendo presente lo dispuesto en el artículo N°6 y 7 de la Carta fundamental, en 

relación a lo establecido en el artículo N°2, de la ley N°18.575. 

 

Expone Juan Carlos Ortiz, Director de Obras Municipales Subrogante. 

 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Gracias Señor Alcalde, Señores Concejales buen día. 

Esta exposición la va a hacer el funcionario del Departamento de Urbanización, Alberto Villegas. 

 

SEÑOR ALBERTO VILLEGAS: Hola buenos días, Señor Acalde, muy buenos días, honorables 

concejales, muy, en esta ocasión. les vamos a presentar, el tema de las afectaciones de la Villa la Ribera, 

que va anexada a la población Dintrans, y también vamos a la afectación de la Intendencia, del 

estacionamiento de la Intendencia, para eso tenemos los informes técnicos, de Villa Ribera y de 

población Dintrans. 

 

Vamos a ver, en esta ocasión estado primero, voy a compartir pantalla. 

 

Bueno, para comenzar la afectación, al bien nacional de uso público de este terreno, ubicado en Calle 

Estado N°311, pertenece al  damero fundacional y la solicitud es realizada por Bienes Nacionales, para 

poder regularizar este tema, corresponde a un terreno de una superficie de mil doscientos cuarenta y 

ocho metros aproximadamente, que tiene un deslinde norte de veintitrés metros igualmente al sur, al 

oriente en setenta y un metro y al poniente en setenta y un metros, en este momento eso tiene como 

destino estacionamiento, por lo que Bienes Nacionales. piden la regularización de este terreno, aquí 

podemos ver toda la planimetría y la fotografía existente del lugar. 

 

Esa es la situación de la afectación, de la Intendencia, del estacionamiento de la Intendencia, finalmente 

podemos decir que es una zona que se encuentra en el eje Estado, o sea, es una zona típica que es está 

incluida en la modificación reciente al instrumento de planificación. 

 

Por lo que tiene unas condiciones especiales de edificación, que son las que debe cumplir el proyecto 

que en futuro tal vez sea ejecutar por Bienes Nacionales, ya tenemos uso de suelo permitidos, usos de 

suelos prohibidos y condiciones de urbanización y edificación, como superficies prediales, coeficiente de 

ocupación del suelo y coeficientes de constructibilidad, finalmente podemos tener un gráfico que nos 

indica los porcentajes correspondientes al loteo, que son los mil seiscientos metros, que corresponden 

al cien por ciento del terreno y queremos desafectar perdón, afectar el cien por ciento del terreno, 

correspondiente a los mil seiscientos treinta y tres metros cuadrados. 

Eso sería en relación con la afectación de la Intendencia, esto anteriormente ya fue visado por la 

Comisión Territorial de Concejo, entonces ahora estamos a la espera de la aprobación de esta moción. 
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SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Sí Señor Alcalde, la idea es presentar las dos afectaciones para luego 

ser aprobadas ya o poner las observaciones del Concejo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Vamos a la afectación de la Ribera. 

 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Afectación de la Ribera. 

 

SEÑOR ALBERTO VILLEGAS: Correcto, ahora estamos en el la afectación de la Villa la Ribera, es un 

terreno de dominio Municipal que se quiere realizar un cambio, un trueque, una donación, para poder 

concluir el proceso de desafectación de la población Dintrans, que es lo que más nos urge en este 

momento, porque lamentablemente al desafectar un terreno del bien público, disminuye las cantidades 

y los coeficientes de áreas verdes del Loteo de la población Dintrans, entonces quedamos con un déficit 

y ese déficit tiene que ser compensado a través de la afectación de un terreno privado al bien público, y 

eso es lo que vamos a hacer hoy en la Villa la Ribera donde tenemos un terreno de aproximadamente 

mil doscientos metros cuadrados, mil doscientos ochenta metros cuadrados, que tiene una geometría 

particular, que podemos ver aquí, y que cumpliría con la necesidad de superficie de áreas verdes, lo que 

nos entregaría un no déficit o un superávit de áreas verdes,  entonces quedamos todavía con el 

porcentaje necesario para el loteo de la Villa la Ribera, para no pasar a llevar la superficie de áreas 

verdes, de cada habitante de la Villa la Ribera, se hace este cálculo, entonces aún cumplimos con los 

porcentajes mínimos, y eso nos permite hacer esa afectación que anteriormente también pasó por la 

Comisión territorial del Concejo, entonces hoy en conjunto, necesitamos  aprobar la moción para poder 

continuar con los trámites en Bienes Nacionales y así enviar esta esta moción, a la complementación de 

los expedientes ya enviado anteriormente. 

 

SEÑOR ALCALDE:  Muy bien, ¿alguna consulta, algún concejal, concejala? 

Concejal Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Sí, en el caso del estacionamiento de la plaza, ¿que implicancia tiene 

que afectemos este terreno, esto se está haciendo para la futura remodelación de la Plaza de los Héroes? 

 

SEÑOR ALBERTO VILLEGAS: Yo desconozco cuál será el proyecto que se va a realizar en esta 

afectación, pero sin duda que debe tener mucha relación con los paseos peatonales y los proyectos 

asociados. 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Perfecto, que ese lugar se va a intervenir con la remodelación de la 

Plaza, entonces por eso preguntaba, gracias. 

 

SEÑOR ALCALDE: No sé si hay alguna otra consulta. 

Entonces procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde, vamos a lo de la Intendencia primero.  

Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo los dos. 
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SEÑOR ALCALDE: Carlos, ¿podemos aprobar los dos?, aprobemos los dos, empecemos la votación y 

aprobemos los dos.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo ambos. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo los dos. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo ambos. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Juan Carlos. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba acuerdo para la 

afectación del inmueble fiscal, ubicado en Calle Estado S/N, denominado Estacionamiento Ex 

Intendencia y  afectación de Terreno de Villa La Ribera, solicitado por la Dirección de Obras 

Municipales. 
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9.- Acuerdo para aprobación de pago de cuenta del Servicio de Energía Eléctrica de “Agrupación Calle”  

Expone: Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

Antecedentes: EXP. 11645/2022, de fecha 01 de junio de 2022, referido a Pase Interno Nº3216, de 

fecha 25 de abril de 2022, de la Dirección de Desarrollo Comunitario. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número nueve de la tabla, que es el acuerdo para aprobación del 

pago de cuenta de servicio de energía eléctrica de agrupación calle, expone María Teresa Hernández, 

Directora de Desarrollo Comunitario. 

  

SEÑORA MARÍA TERESA HERNANDEZ: Muy buenos días Señor Alcalde, Honorable Concejo, bien a 

mí me corresponde hoy día compartir con ustedes una iniciativa de una agrupación, denominada 

Agrupación Calle, que nace aproximadamente hace ocho años atrás, y que es liderado por la Señora 

Norma Muñoz, quien motivaba obviamente por ayudar, solidariamente junto a un grupo de personas, 

comienza a visibilizar, digamos este fenómeno y esta problemática, como es la realidad de las personas, 

que viven en situación calle, desde el voluntariado, muchas veces este voluntariado, ha apoyado desde 

más bien la sociedad civil, desde el apoyo empresarial de algunos, y también de la unión mancomunada 

de vecinos que la ha llevado a iniciarse, en la génesis de su agrupación, apoyando a más de trescientas 

personas,  en raciones cómo en la elaboración del pan, el apoyo en leche, en comida, sin importar 

muchas veces el factor climático, ya que muchas veces de las iniciativas que desarrolla la educación 

calle es justamente en invierno. Bueno, vino el estallido social en el año 2019 y ahí se comenzó 

fuertemente a visibilizar también la brecha de desigualdad donde se muestra también una pobreza bien 

dura como es la realidad también de las personas que viven en situación calle, y que en el caso de 

Rancagua esto ha sido liderado, evidentemente por algunas organizaciones desde la institucionalidad, 

pero desde el voluntariado a través de la señora Norma Muñoz, quien junto a familia y amigos, también 

de manera voluntaria, comienzan a recorrer de lunes a viernes, durante las noches, las calles más 

céntricas ya de la comuna, con la finalidad de entregar alimentos, pero también acogida, y producto de 

la situación sanitaria, como fue el COVID 19,  agrupación Calle, comenzó también a trabajar en esta 

temática,  de manera obviamente voluntaria, contando sí con el apoyo de algunas instituciones, tal es el 

caso también del municipio que empieza a apoyar en su momento con abarrotes, con verduras, con 

frutas, además de algunos vales de gas, que obviamente le entregaban las personas para que pudieran 

funcionar. 

 

Sin embargo, toda esta preparación de alimentos y utilización de ciertos artefactos, para preparar sobre 

todo el pan, entre otros se inicia y todavía se mantiene, en el hogar o en el domicilio particular de la 

persona quién es la líder de esta agrupación, que es la señora Norma Muñoz, quien además de facilitar 

su dependencia, digamos de su hogar, costea obviamente los servicios básicos hasta el momento, sin 

embargo, no puede costear el servicio de electricidad, lo cual hoy día, alcanza una deuda de un millón 

cincuenta y tres mil, ciento diez mil pesos, que de acuerdo, la boleta que fue entregada, nos solicitó 

ayuda al municipio para que actúe como subsidiario, considerando que además de la atención prestada,  

y ha sido en directo beneficio de la Comunidad,  hoy en día esta agrupación está coordinando más de 

treinta ollas comunes,  que se distribuyen a lo largo de la comuna y también, está colaborando cien por 

ciento en el albergue de emergencia, que está haciendo implementado al cien por ciento con recursos 

municipales y con el apoyo de recursos humanos de este voluntariado, apoyando con más de ciento 

cincuenta desayunos, almuerzo, once y cena, ahora bien, de acuerdo a las orientaciones, de la Dirección 

de Jurídico,  obviamente este requerimiento de apoyo desde el municipio, para subsidiar  la deuda de 

electricidad, del inmueble donde vive la señora Norma,  jurídico, nos orienta a nosotros como Dirección 

de Desarrollo Comunitario, además, enmarcado en todo lo que significa efectivamente el trabajo 
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transparente que vaya de acuerdo a la norma, donde elaboramos un informe social completo denominado 

ollas comunes, donde se detalla, específicamente los periodos de consumo, y que además, estos 

periodos de consumo sean, cruzados, por los períodos de atención solidaria, dando cumplimiento 

también, a lo resuelto por los dictámenes de Contraloría, con respecto a aseguran que el gasto fiscal 

está conforme a las normativas, en los marcos de crisis sanitaria, entonces por lo anterior expuesto,  a 

ustedes, solicitó al Honorable Concejo, aprobar el pago de esta deuda, de acuerdo a lo que ya acabo de 

compartir, pero además considerando también la importante labor que desarrolla esta agrupación, tanto 

a nivel comunal y que en situaciones de emergencia, como ha sido la problemática social de personas 

migrantes con niños en situación de calle, asumió un rol super protagónico y de colaboración con el 

municipio para  abordar en forma conjunta, lo que hoy día  todavía no podemos lograr desde la política 

pública. 

 

SEÑOR ALCALDE:  Muy bien, ¿hay alguna consulta, de algún concejal, concejala? 

Concejala Viviana Morales. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Gracias Señor Alcalde, quería hacer una consulta, María Teresa, con 

respecto a la agrupación, me gustaría saber, si la agrupación Calle, tiene personalidad jurídica. 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNANDEZ: Sí, tiene personalidad jurídica. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: ¿Vigente cierto? 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNANDEZ: Sí. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: ¿Y de cuánto dinero es perdón? 

 

La deuda ¿de cuánto es? 

 

SEÑORA MARÍA TERESA HERNANDEZ: un millón cincuenta y tres mil cien pesos 

 

SEÑOR ALCALDE: Si, ¿alguna otra pregunta, algún concejal, concejala? 

 

Si no hay más consultas, pasemos a la votación secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo ambos. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba el pago de la 

cuenta del Servicio de Energía Eléctrica de “Agrupación Calle”, solicitado por la Dirección de 

Desarrollo Comunitario. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Directora, solamente destacar, el trabajo que está haciendo, la Agrupación 

Calle,  y varios dirigentes, en algo que, por urgencia tuvimos que realizar desde el municipio, que son los 

albergues, esto todavía no tenemos respuesta de la Seremi de Desarrollo Social, esto es algo que no 

compete al municipio, lo hicimos por la urgencia de resguardar a los niños y niñas que, estaban viviendo 

en situación calle y es un trabajo en conjunto que se hace desde el voluntariado, también de una 

agrupación y de los dirigentes sociales que están ahí, en el Centro Cultura Oriente, que esperemos en 

este mes de junio, ya con los recursos de la Seremi de Desarrollo Social, se pueden abrir más albergues 

en Rancagua, para ello y trasladarlo y así despejar el Centro Cultural oriente. 

Concejal Arellano. 

 

CARLOS ARELLANO: Señor Alcalde, se me ocurría, yo creo que pocas veces en las comunidades, y 

lamentablemente así, se reconoce el voluntariado, y creo que a lo mejor el 20 diciembre que es el día 

mundial de la Solidaridad Humana, podríamos entregarles, aunque sea diploma, digamos a las 

organizaciones que cumplen esta tarea y que claramente sustituyen trabajo publico enorme, me gustaría, 

si pudiéramos este año hacer ese reconocimiento. 
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10.- Informe Comisión de Personas en Situación de Discapacidad. 

 

Exposición sobre terreno que será entregado en Comodato a la Fundación TELETÓN. 

  

Concejal Informante: Señor Manuel Villagra Astorga, Presidente de la Comisión de Personas en Situación 

de Discapacidad. 

             

Antecedentes: Correo electrónico, de solicitud de Comisión de Señor Manuel Villagra Astorga, Presidente 

de la Comisión de Personas con Capacidades Diferentes 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, pasemos al punto número diez de la tabla, informes de la Comisión 

personas en situación de discapacidad, exposición de terreno que será entregado en comodato a 

fundación Teletón, el concejal que informa, es el Concejal Manuel Villagra. 

  

SEÑORA MANUEL VILLAGRA: Gracias Alcalde, bueno hace un par de semanas sesionó esta comisión, 

con un tema relevante para esta administración municipal, y para nosotros que formamos parte de ella, 

que tiene que ver con la entrega del terreno ubicado en el parque comunal para la Fundación Teletón, 

para que tengan acá el centro de rehabilitación, en aquella oportunidad, participaron la mayoría de los 

concejales, además, estuvo presente don Andrés Cáceres y la arquitecto María Paz Neira, ahora lo 

importante que tiene este sector, donde va a estar el centro Teletón más futuro, son varias cosas, primero 

es la localización que nos permite llegar prontamente al centro de la ciudad, la conectividad, ya que está 

cerca de la Avenida Libertador, Bernardo  O´Higgins de la ruta 5, del terminal O´Higgins, y de la Avenida 

la Compañía, además, cercanía con todo tipo de locomoción colectiva y ciclovías. 

 

 Este terreno hasta hace poco, en la actualidad estaba subutilizado dentro del parque, en los cuales se 

estaba haciendo acopio de materiales por parte del municipio, por lo tanto no tenía un aprovechamiento 

integral de dicho terreno, cabe mencionar, que acá se están entregando ocho mil metros, para el 

equipamiento de salud, de los cuales seis mil metros, serán para la Fundación Teletón, de los cuales mil 

quinientos, serán ocupados para hacer el centro de rehabilitación, el proyecto es similar al proyecto de 

Talca, que es de las mismas características, qué otra cosa importante, cabe mencionar que  este terreno, 

está también proyectado, el tema de la Capilla de Gaudí y no se topan, por lo tanto, no va a haber 

problema. 

 

Lo otro importante es destacar que este parque comunal seguirá funcionando y este proyecto no alterará 

su uso normal. 

 

Para la entrega del terreno, se ha hecho todo lo administrativo, o se está haciendo lo administrativo, falta 

que pase también por el Concejo Municipal, para entregar el comodato, se está trabajando en el informe 

ambiental que se tiene que resolver prontamente, se estima que en julio, según lo que decía don Andrés, 

se puede entregar el terreno saneado a la Teletón, con el uso de salud, por otra partes personeros de la 

Teletón, han venido a Rancagua a conocer el terreno, y están trabajando en un anteproyecto, lo que 

queda es resolver el tema de la incorporación como centro de salud dentro del plan regulador, además, 

tiene que pasar por el estudio de impacto vial,  la etapa de pre diseño,  y estoy respondiendo a una 

consulta que hizo la concejala Jacqueline, la etapa de pre diseño, es por parte de ellos, en el fondo ellos 

van a invertir acá, nosotros lo que pasamos solamente es el terreno para que ellos hagan este centro de 

rehabilitación, consulta que hizo  también parecía el concejal Guzmán, y el concejal Arellano, lo que 

pregunto en aquella oportunidad era si el proyecto Gaudí iba a desaparecer si se topaba con esto, pero 

no tiene ninguna vinculación, por lo tanto, no habría ningún problema. 
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Bueno, es básicamente eso es lo que informó ese día don Andrés junto al arquitecto, y para nosotros 

como concejal, era importante saber más detalle, Alcalde, porque bueno, esto se anunció públicamente, 

al ser anunciado la gente lo ve con muy buenos ojos este proyecto, ¿y qué pasa? empiezan a hacernos 

consultas, de las cuales nosotros estábamos en el aire, no teníamos ninguna información, por lo tanto, 

eso es lo que yo puedo informar, Alcalde, yo no sé si usted quiere agregar algo más a lo que he narrado, 

en esta oportunidad y si los concejales tienen alguna consulta también. 

 

SEÑOR ALCALDE: No, solo destacar el trabajo de los equipos técnicos, al municipio en esta materia, 

este fue un compromiso, además, un trabajo que desarrollamos en conjunto con el Gobernador Regional, 

esto tiene varios pasos técnicos que no son fáciles, la ubicación del terreno, la modificación al plan 

regulador,  la subdivisión, también para consolidar proyectos que nos parecen importantes para 

Rancagua, el hospital Teletón que va a estar en ese lugar, que además tiene un esfuerzo múltiple, 

público, que es el que estamos haciendo desde el Municipio y también desde la Gobernación Regional 

y también privado, de hecho, estoy invitado justamente a una cena con empresarios de la región, donde 

la idea es que justamente también apoyen con el funcionamiento de operatividad de la Teletón, que no 

sea solamente del financiamiento desde la teletón, entonces aquí hay un buen ejemplo de trabajo entre 

lo público y privado en esta materia, y también la consolidación de un parque, que va a tener el hospital 

de mascotas, que también va a estar al lado y tengo documentos Concejo Municipal, tenemos una 

reunión precisamente con el Ministro de Obras Públicas, para ver cómo se saca adelante el proyecto de 

la Capilla Gaudí, entonces tendríamos un hito importante en salud,  turístico y medio ambiental, ahí en 

el Parque Comunal, por supuesto, el hecho de quitar esos espacios al Parque Comunal, queremos 

compensarlo justamente, con lo que ya se está presentando para que se realice la compra del terreno 

en parque, entonces lo que hacíamos consolidando espacios, en Rancagua y sin duda es el mejor lugar 

para instalar la Teletón, por los temas que usted comento como la conectividad, traslado del  terminal, 

está al lado de la ruta travesía, es decir, tenemos ahí un buen centro para que las familias puedan ir a la 

rehabilitación de sus hijos e hijas. 

 

 No sé si alguna consulta, algún concejal, concejala, muy bien. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Simplemente, Alcalde agradecerle a don Andrés, que tuvo la deferencia 

de participar, al arquitecto también, y además que fueron muy pedagógicos, fueron muy claritos  en la 

exposición. 

 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe  sobre, Terreno que será entregado en Comodato a la Fundación 

TELETÓN. 

 

 

11.- Informe Comisión de Deportes:  

 

Presentación Proyecto Subvenciones Mayores: 

 

 Club Deportivo Cultural y Social Integración Rancagua  

 Asociación de Árbitros de Fútbol de Rancagua   

 Club Deportivo Deportes Rancagua. 

 

Concejal Informante: Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de Deportes.  
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Antecedente:  Correo de Solicitud de Señor Cristian Toledo Ponce, Presidente de la Comisión de 

Deportes. 

 

SEÑOR ALCALDE: Un buen trabajo ahí en los equipos, pasamos al punto número 11, que es el informe 

de la Comisión de Deportes, Expone Cristian Toledo, Presidente de la Comisión. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Si así es Alcalde, bueno, en la Comisión de Deporte, se presentaron tres 

organizaciones, el Club Deportivo Cultural Social Integra de  Rancagua, la Asociación de Árbitros de 

Fútbol de Rancagua y el Club Deporte Rancagua, ellos expusieron cierto, y eso entiendo que ahora 

tendría que pasar por Comisión Social, porque ¿es cierto? 

 

SEÑOR ALCALDE: Hacer una propuesta con respecto a eso, lo dije en el Concejo anterior, si se puede 

sesionar las dos comisiones en conjunto, porque así vamos retrasando más, entonces en temas deporte 

social que puedan sesionar en conjunto, y también plantear que vamos a ir realizando cada una de las 

subvenciones de acuerdo con el presupuesto municipal, de acuerdo a la disponibilidad que tenemos en 

el presupuesto. 

Concejal Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Una acotación, claro que, en las comisiones, que cada uno de 

nosotros tenemos, es la presentación de lo que quieren solicitar nuestros ciudadanos, pero, ya cuando 

pasa a comisión sociales, es porque hay una evaluación desde la alcaldía, o sea desde la municipalidad, 

viene visado, entonces no se si da paralelo. 

 

SEÑOR ALCALDE: No, todas las comisiones es presentación, y finalmente, pues se define de acuerdo 

y en este caso la facultad del Alcalde es revisar y ver  de acuerdo al presupuesto municipal lo que se 

presenta en Concejo esa es la dinámica., yo les propongo y así lo que podemos hacer, es que en el caso 

de las comisiones, deporte tiene que pasar por social, entonces, cuando vengan proyectos que puedan 

sesionar  las dos comisiones, las dos comisiones en conjunto y así vamos evitando esperar más semanas 

y no ralentizamos el proceso, y eso posteriormente, llega a el Alcalde, y el Alcalde determina si es que 

se presenta en el Concejo Municipal de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria y, está de más decir 

que no en todos los casos se van a entregar el cien por ciento, es una subvención, no he va a entregar 

el cien por ciento de lo solicitado, eso, ¿finalizo concejal?. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si, gracias. 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre: 

 

- Presentación Proyecto Subvenciones Mayores: 

 

 Club Deportivo Cultural y Social Integración Rancagua  

 Asociación de Árbitros de Fútbol de Rancagua   

 Club Deportivo Deportes Rancagua. 
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12.- Informe Comisión de Salud: 

 

Presentación del "Proyecto Centro de Obesidad”, desarrollado por el profesor de educación física Señor 

Diego Gannat. 

 

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión de Salud. 

Antecedente: Correo de Solicitud de Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión de Salud. 

SEÑOR ALCALDE:  Pasamos a la Comisión de Salud, es el informe de la Comisión de Salud, 

presentación del proyecto Centro de Obesidad, desarrollado por el Profesor de Educación Física, señor 

Mario Gana, expone el Concejal Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Sí, gracias Señor Alcalde, efectivamente recibimos en la Comisión de Salud 

al profesor Diego Gana, y esto en virtud del artículo 48 y 55, del Reglamento Interno del Concejo 

Municipal, que indica que las comisiones se puede recibir a funcionarios, autoridades y ciudadanos, en 

este caso recibimos a Diego en calidad de ciudadano, quien hizo una presentación y una propuesta de 

un proyecto comunitario de tratamiento para la obesidad, ya se tomó conocimiento de que se trataba, 

nos acompañó a la Directora de Salud en aquella oportunidad, y yo cumplo en este momento con hacerle 

entrega de la idea y del proyecto que dejó el ciudadano Diego Gana. 

 

Eso todo cuanto puede informar. 

 

SEÑOR ALCALDE: ¿este es el de básquetbol, o no? 

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: No, centro de obesidad,  

 

SEÑOR ALCALDE: Lo vamos a revisar, me parece una buena idea, lo vemos con la Directora de Salud, 

lo vamos a revisar, la Directora de Salud, estuvo acá. 

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Si, y él está disponible para que lo puedan llamar hacer aportes, consultas y 

lo entrega de una manera altruista, digamos, él dice esto es una buena idea la entregó para que la 

evalúen. 

 

ACUERDO:  Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del "Proyecto Centro de Obesidad”, desarrollado por el profesor de educación 

física Señor Diego Gannat. 

 

 

13- Informe Comisión de Seguridad, Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes: 

 -  Informe de Seguridad, sector Oriente de Rancagua, Subcomisaria Diego Portales. 

 - Seguridad de los locatarios de Avenida Brasil. 

 - Mesa de trabajo sector Discoteques calle Diego de Almagro y Villas colindantes. 

 - Solicitudes de cambio de local de las siguientes patentes de alcoholes: 

1. De La Sociedad Del Puente a La Alameda Spa. 

2. De Doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa. 
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3. De La Sociedad Parra Jaramis Spa. 

 

- Análisis de preparación de Ordenanza de Incivilidad. 

Concejal Informante: Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión, antes referida. 

Antecedentes:  Correos de Solicitud de Señor Emerson Avendaño Llanca, Presidente de la Comisión 

de Seguridad, Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes. 

Antecedente: EXP. 15976/2022, de fecha 02 de junio de 2022, referido a Oficio Nº2833, de fecha 02 de 

junio de 2022, del Departamento de Rentas 

SEÑOR ALCALDE: Entonces pasamos al punto número trece, el informe de Comisión de Seguridad 

Ciudadana, Calidad de Vida, Derechos Humanos y Alcoholes, hay varios puntos que tienen que ver con 

materia de seguridad y también con patente de alcoholes, expone Emerson Avendaño Presidente de la 

Comisión. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias, Señor Alcalde, tal como usted lo dice, son varios los 

puntos que nos convocan en la Comisión de Seguridad. Tratare de hacerlo lo más corto posible, en el 

espíritu de que se indicó en varios Concejos de poder ir trabajando temas ciudadanos en las comisiones 

para que pudiésemos tomar parte en el  asunto, se realizaron varias comisiones con dirigentes de nuestra 

Comunidad, así también, como con carabineros de Chile, que creo que fue bastante importante la visión 

que ellos tienen frente a los hechos de seguridad y así también con los distintos Directores de este 

Municipio, que también aportan desde la visión del municipio a temas de seguridad. 

 

La primera comisión que tuvimos fue una reunión con carabineros de la Sub Comisaría Diego portales, 

y con los dirigentes del sector Oriente, quienes no pudieron graficar con estadística todo lo que realiza 

carabineros en el sector, sobre todo un acto que hace  carabineros que es super invisibilizado, que es 

poder ejecutar las órdenes judiciales, tanto sea verificar si hay arresto domiciliario, si hay que arrestar a 

alguien, etcétera, que eso algo que para mí esta super invisibilizado,  porque carabineros uno tiende que 

es hacia la emergencia de seguridad, pero no solamente es eso,  en definitiva los carabineros, en 

especial de la parte comunitaria de la sub comisaría, Diego Portales, nos señalaban que a pesar de tener 

carros policiales, etcétera, tenían dificultades, de poder llegar con prontitud a los eventos con la 

Comunidad, no de emergencia, sino con la Comunidad, y en ese momento se nos ocurrió a varios 

concejales, y al entender también, que el municipio de Rancagua, en algún momento también entregó 

en comodato algunos bienes como vehículo o drones, si no me equivoco, ver la posibilidad de 

recomendarlo a usted, señor Alcalde, si puede tomar cartas en el asunto, por el apoyo a carabineros, 

con un vehículo comunitario, que les permita poder generar un desplazamiento mucho más rápido y 

eficiente, a sus labores, entiendo que el municipios ya lo hizo con anterioridad y créanme que por lo 

menos todos los dirigentes del sector oriente están tan de acuerdo con esto y necesitando esto, y están 

súper agradecidos con los  carabineros que están realizando una muy buena labor, en el sector así que, 

si algún concejal más, se quiere sumar a la recomendación, para formalizar el asunto, y entiendo que 

también los dirigentes del sector entregaron una carta que también iba refería a ese asunto,  

 

SEÑOR ALCALDE: Analizaremos el presupuesto, ya que estamos haciendo una inversión importante 

en Seguridad Pública nuestra, y que va a tener un trabajo coordinado con carabineros, lo analizaremos. 

  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Sí, Jorge nos contó también, que la idea de los vehículos de seguridad 

era referido a que, también hubiesen carabineros, pero yo creo que todo suma un poco. 
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SEÑOR ALCADE:  Y Gobierno y el Gobierno Regional, también está por anunciar un tema de apoyo, 

también en vehículos de carabineros, entonces veamos como complementamos, pero eso me parece 

una buena idea. 

 Concejal Guzmán. 

 

HUGO GUZMAN: Solamente para clarificar aún, un poco más, en cuanto a este vehículo, no pensar que 

es un vehículo de alta gama o de emergencia policial, sino que se habló de un vehículo de tipo utilitario, 

solo es de transporte, eso para aclarar. 

 

SEÑOR ALCALDE: De hecho, una de las cosas, creo que carabineros, es un en realidad esta flota de 

autos de alta gama, que finalmente son muy caros y que pasan en pana por el costo. 

 Concejala Jacqueline. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Sobre los vehículos, que estoy plenamente de acuerdo, pero me quedo 

ese día en la Comisión muy claro que carabineros dijo que tenía una dotación de 47 funcionarios, y la 

sub comisaría necesita al menos ochenta carabineros, entonces mi petición va en el sentido de que 

nuestro Alcalde, haga todos los esfuerzos, no sé con el Director General, de cómo aumentamos la 

dotación, no solo para sub comisaría de Rancagua, pero es muy importante porque como y entendiendo 

que cuarenta y siete carabineros no están trabajando al mismo tiempo, no es cierto, hay turnos, por lo 

tanto el déficit es grande y lo otro es que, quisiera decir que en estos días, leí y escuché por ahí que no 

se ha priorizado una inversión de infraestructura, de carabineros en la ciudad, y me gustaría saber si 

tiene algún antecedente respecto, por ejemplo la sub comisaría, poniente, porque leí en alguna 

información de alguna autoría, pero verdad que no recuerdo, no había alguna priorización de 

construcción  de comisarías o sub comisaría y sin embargo no se habría considerado, desconozco 

realmente si es así, pero es preocupante porque sabemos que durante mucho tiempo, el signo de la 

comisaría poniente también anterior y exigió porque también los problemas de seguridad están en todos 

los rincones, eso me gustaría, no sé si tiene información. 

 

SEÑOR ALCALDE: Lo primero, señalar que efectivamente nosotros hemos solicitado más dotación de 

carabineros, entendemos que hay un tema también de formación,  se alargó en dos años la formación 

de carabineros, y nos comentaba, justamente el general que, además hay muy poco ingreso, entonces 

es un tema histórico, en nuestra región que tenemos baja dotación, de carabineros, y en la PIDI, según 

lo representamos también cuando se hizo la asignación de nuevos carabineros, en distintas comunas 

del país, y los último con respecto a la comisaría poniente, eso está avanzando, nosotros ya tomamos 

contacto con la Dirección de Carabineros, estamos actualmente, ya nos reunimos con el general, con el 

prefecto de Cachapoal,  donde hay tres terrenos que están revisados, están viendo y también el 

compromiso del Gobernador de la construcción de la comisaría, eso es algo que ya nos reunimos con la 

mayor para poder dotar de una comisaría al sector poniente, que el sector que más ha crecido en 

Rancagua, pero eso está avanzando por lo menos estaba esperando la respuesta de carabinero en esta 

materia, porque puede estar la voluntad del municipio, del Gobierno Regional, pero sí carabineros no 

prioriza eso dentro de su plan estratégico, no podíamos hacerlo, pero está avanzando en esa línea, 

concejal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Gracias. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Bueno, y agradecer al capitán Cristian Seguel, por su disponibilidad 

de él y de su personal, así como también al subcomisario Riquelme, quien fue el enlace para poder hacer 

esta esta Comisión. 
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Siguiendo con las comisiones que tuvimos de seguridad, y también realizamos una Comisión de 

seguridad con los locatarios de Avenida Brasil, quienes nos presentaron un proyecto de valga la 

redundancia, de seguridad en el sector, con cámaras y alarmas en el sector, son los locatarios que antes 

eran ambulantes, ahora son comercio establecido, que tienen un proyecto que nos vienen va a presentar 

al Concejo, también ahí opino el Director de Seguridad, Jorge Joselyn, y también la Directora de 

Desarrollo Comunitario, María José Hernández, quienes señalaron que el proyecto era acorde a lo que 

pudiese hacer seguridad, porque tampoco no solamente representa una seguridad hacia los 

Rancagüinos, sino que también a un sector que conecta la ruralidad, de los sectores rurales de la 

Provincia, con Rancagua y es de alto flujo y, lamentablemente, la semana pasada la Señora Fanny, que 

es la dirigente, me mando unos vídeos que habían intentos de robo, con romper candados, etcétera, y 

que perjudica a los locatarios, entiendo que ese proyecto ya fue ingresado a DIDECO, así que ahí está, 

a la voluntad de usted y la evaluación de ustedes para que pueda ser presentado al Concejo  y poder 

apoyar en estos temas de seguridad que tanto complican un sector que digo lamentablemente también 

se ve perjudicado con el comercio irregular. 

 

SEÑOR ALCALDE: Estamos trabajando con los locatarios de Brasil 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: El otro punto de las comisiones es, la solicitud de cambio de locales 

de patentes comercial de alcohol, no sé si hay, creo que ahí está Mitzy, ella puede dar mayores detalles 

de esa Comisión. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien entonces, cerramos, ¿pero estamos justamente en lo de los alcoholes?, 

abajo dice, análisis de preparación de Ordenanza Municipal. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Claro, la Comisión de ayer primero vimos las patentes de alcohol, que 

hay que votarla y después pasamos a esa 

 

SEÑOR ALCALDE: ¿Les parece que veamos el último punto y pasemos al tiro al acuerdo para que 

expongan esto, y así avanzamos?, la ordenanza ese es el punto que falta ¿no? 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Es que las patentes igual tienen que votarse. 

 

SEÑOR ALCALDE: Claro, pero tienen que votarse en el próximo punto. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Ya, sí, ya lo entiendo. 

  

SEÑOR ALCALDE: Concejal, claro mire, está el tema de la discoteque, entonces terminemos los puntos, 

de esto, y pasamos altiro al catorce, para que Mitzy exponga, y así veamos la aprobación y el rechazo 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Y el punto que me salte, agradezco concejala Vidal, sobre una reunión 

que tuvimos varios concejales con los vecinos del sector de Diego de Almagro, dónde están las 

discoteque, yo le dije que pudiésemos hacer una comisión,  para poder, que nos contarán sus problemas, 

poder llegar a algún acuerdo, asistió uno de los locatarios de sector, que es el representante de la disco 

El Secreto, siendo que también fue invitada la administradora de la CUCA, no pudimos acceder, por lo 

menos personalmente, no pude acceder, por razones obvias, a otros más contactos, sino los contactos 

que estaban en la reunión, y en esa, en esa comisión se  vio los problemas muy puntuales que pasaban, 

que era principalmente con los estacionamientos de los terrenos irregulares que están alrededor de las 

discos, también participó carabineros,  el que también nos dio su visión de la peligrosidad que hay con 
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los con los autos que, al final se produzca, como están todos concentrados, a ellos también les impide 

un poco poder regular, esa zona, pero quedamos en hacer una nueva Comisión, para poder invitar a 

todos los locatarios, y poder llegar a un gran acuerdo con los vecinos y vecinas del sector y poder, 

satisfacer la necesidad de tranquilidad que aquellos requieren. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Alcalde sobre el tema. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Villagra. 

 

 SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Muchas gracias, en lo particular, yo me reuní sobre lo mismo, también 

con los vecinos, pero con el delegado, y también con el CORE Arrollo, y también participó en esta reunión 

Jorge Palamara, entonces me llamó mucho la atención, que Jorge dijo que todas estas discoteque, 

estaban funcionando irregularmente, porque estaban con una patente que no corresponde, entonces que 

fácil cerrarlas, entonces me nace la duda, sí es efectivo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Yo no, estuve en la reunión concejal, yo creo que hay que…,  porque una cosa tiene 

que ver con, con lo que se dice, la interpretación de eso, que lo podemos consultar, entiendo que entiendo 

que hay muchas patentes o locales, que tienen un tipo de patente, y  ocupan, o exceden esa patente, 

me imagino que eso fue, sin saber pero, sin saberlo lo que pasó en la conversación, pero, lo que hay que 

verificar es que cada local cumpla con la patente a la que está asignada,  y eso es lo que hay que 

fiscalizar, y eso es lo que hay que ver, y eso es lo que también hay que evaluar, cuando se renueven las 

patentes del alcoholes, es decir, lo comenté el otro día, no me acuerdo bien en que reunión, pero no 

sacamos nada con llegar a las patentes alcoholes y no tener ningún parte, ninguna observación, de 

alguna fiscalización,  y acá no solamente tiene que ver con la fiscalización que hace el municipio, también 

lo puede hacer Acción Sanitaria, de la Seremi de Salud, y también lo puede hacer Medio Ambiente, con 

respecto a los ruidos molestos, que son los que tienen la facultad. 

Entonces la idea, Concejal,  en estos puntos que podemos tener como nos pasa con el tema de la 

electricidad,  podemos tener muchas denuncias en redes sociales, podemos tener mucho en Facebook 

en Twitter o lo que sea, hay algunos tuiteros más nerviosos que otros, pero, y otros, que son más 

incendiarios que otros, pensando que eso aporta y construye, no construye, lo importante es que nosotros 

lleguemos precisamente a la renovación con eso antecedentes, y en eso yo estoy de acuerdo porque, 

en definitiva, cualquier local que no tengo un plan con la patente o está alterando la vida de los vecinos, 

a quien tenemos que representar, 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Y precisamente es en esos puntos, donde también en la Comisión 

indicamos que  para la nueva evaluación de patente de alcohol, se le diera importancia, sobre todo desde 

el área de obras, para ver, si las obras cumplían con la patente asignada,  allí hubo arta voluntad de los 

Directores, para poder regular este asunto y también recalcar, que, Juan Camilo, nos volvió a,  valga la 

redundancia, a  recalcar que, si bien, lo que dicen los vecinos no es vinculante,  si es según Contraloría 

vinculante a la decisión del Concejal, es una decisión básicamente, quizás política, pero se puede, y 

agradecer al Teniente Coronel Luis Rebollo, Comisario de la Primera Comisaría Rancagua, quien 

también asistió a esta a esta Comisión con su personal de carabineros, y  creo que las Comisiones han 

funcionado bastante bien desde las distintas visiones de los actores que involucran estos temas, eso 

Señor Alcalde. 

  

SEÑOR ALCALDE: Vamos a ver el tema de la fiscalización, en silencio si, para que no les avisen. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Alcalde, disculpé, sobre lo que dije yo, el tema de revisión de las patentes,  
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SEÑOR ALCALDE: Eso es, lo que justamente le respondí. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: ¿Pero cuando se va a hacer la revisión? Si realmente están trabajando 

con la patente adecuada. 

 

SEÑOR ALCALDE: Eso es un plan de fiscalización Concejal, en el papel te puede decir lo que es la 

patente, pero lo importante que en el plan de fiscalización, que no es solo municipal, es también con la 

Seremi de Salud, en acción Sanitaria, con medio ambiente, se verifique si estos locales están excediendo 

a la patente que están. No, conozco el detalle de cada una, pero si tiene patente de bar y está ocupando 

de cabaret, por ejemplo, esta tiene patente, solamente restaurante o discoteque, eso es lo que 

justamente tiene que hacer con esto. 

 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Alcalde, sobre lo mismo, cortito, exactamente yo creo que ese plan de 

fiscalización, no es que en una semana vamos a poder, es como es una aplicación permanente y 

constante y que sume todas estas causales que podrían dar, como terminar la patente, y me parece, 

mira, y eso lo digo porque voy a mencionar aquí, hay otro lugar que yo le he conversado a los concejales 

que es Diego de Almagro N°615, al lado de donde estaban las canchas de tenis, que yo creo que hoy 

día no funcionan, ahí hay un restaurante que se llama Laberinto, yo he recibido, y tengo, no sé cuántos 

partes que le han pasado en un mes, acción sanitaria por los ruidos hasta las cuatro de la mañana, desde 

el día jueves en adelante, carabineros porque además y las visita también, de los inspectores 

municipales, porque están haciendo un mal uso, ellos tienen una patente de  restaurantes y la están 

usando como PUB, entonces están vendiendo alcohol y no vendiendo la comida, eso de verdad en un 

mes tienen innumerables partes, entonces, yo creo que tenemos que ponernos súper firme. 

 

SEÑOR ALCALDE: Absolutamente de acuerdo, yo les quiero solamente comentar, ese momento estaba 

de Concejal, Concejal Villagra, cuando se pudo cerrar estos locales que estaban acá en el centro, que 

era un desastre porque teníamos una cantidad de antecedentes de multas, no solamente reclamos, y así 

se resguarda también el hecho de votar en contra porque hay antecedentes, el voto en contra con 

antecedentes. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Para finalizar, le pedimos también a carabineros que en esos puntos 

esos puntuales, pudiera ser entregarnos más información, sobre las denuncias que pudiesen suceder, 

porque en antiguos informes por lo menos no estaban, para nosotros poder tomar una decisión, es muy 

importante. 

 

El día de ayer, después de ver las patentes de alcohol, que las vamos a volver a ver a posteriori, se nos 

presentó la ordenanza de Incivilidades de la comuna de Rancagua, donde se nos presenta para poder 

regular los espacios públicos en especial, los lugares que mucha gente, que lamentablemente pernocta 

en las plazas y avenidas de Rancagua, y Rancagua no contaba con una ordenanza que pudiese regular 

de alguna manera, ahí Luis Torres puede agregar un poco más. 

  

SEÑOR ALCALDE: Si, bueno, ¿lo trataron, hicieron la modificación de la ordenanza?, ¿se trató la 

modificación? 

  

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Lo tratamos, había algunas dudas que ahora Luis, envía a 

modificaciones, pero eran muy pequeñas, Por ejemplo, una duda que tenía el concejal Enrique, sobre la 

pintura de fachadas que también pudiese involucrar casas, pero ahora con la modificación se descartó 

las casas, sino que se habló de poste, árboles y cualquier cosa que fuera de  bien de uso público, y el 
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otro punto que estaba por tratar era el tema de cuánto se le iba a multar, según la falta que se estuviera 

incurriendo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien. 

 

¿Luis Torres? 

 

SEÑOR LUIS TORRES: Buenos días, Señor Alcalde, Señores, Señoras Concejales,  estimados 

Funcionarios y Ciudadanos de Rancagua, efectivamente, ayer en Comisión de Seguridad Pública, 

abordamos dentro de los puntos, una propuesta de Ordenanza Municipal, la cual es puesta en 

conocimiento para votación el día de hoy del Honorable Concejo Municipal, esta es una Ordenanza que 

busca regular de alguna manera,  el resguardo del uso público ciertos espacios, entre ellos Bienes 

Nacionales de uso público, y principalmente, busca prohibir y sancionar, una serie de conductas 

atentatorias, en contra de su uso público,  a grandes rasgos, es una Ordenanza que tiene siete artículos, 

su primer articulado realizó una serie de definiciones, que van a tener aplicación para efectos de la 

Ordenanza, su artículo dos, señala principalmente, cuál es el ámbito de aplicación de la Ordenanza, que 

será en todo el territorio comunal, el artículo tercero que es la norma de mayor trascendencia, de esta 

Ordenanza, es aquella que establece una serie de prohibiciones,  para la realización de actos, que 

afecten, dañen o perturben, el normal uso o que impidan la utilización por parte de la Comunidad de los 

espacios públicos, bienes nacionales de uso público, o bienes municipales administrados por la 

municipalidad de Rancagua, y que afecte la tranquilidad de los habitantes de la comuna, y aquí se 

señalan una serie de conductas que eventualmente configurarían y que estarían prohibidas, de acuerdo 

a la Ordenanza, ¿Cuáles serían estas conductas?, primero, pernoctar, instalar carpas, toldos, armar 

lugares provisorios para pernoctar en bienes nacionales de uso público, veredas, entre otros, cocinar, 

encender fogatas, realizar o emisión de ruidos más  bien, en bienes nacionales de uso público, 

prohibición de Comercio no autorizado, prohibición de abandono de vehículos motorizados en la vía 

pública, prohibición de realización de eventos o actividades no autorizados, salvo que se cuente con las 

autorizaciones de las autoridades competentes, prohibición de rayado de fachadas o de grafitis no 

autorizados en postes, paso a bajo nivel, suelos de plazas, calles, pasajes, entre otros, se prohíbe 

también todo tipo de vandalización y destrucción de bienes nacionales de uso público o bienes bajo 

administración municipal, y una prohibición también de venta alcohol en la vía pública o de lugares no 

autorizados. 

 

Por su parte, en su artículo cuarto, surgió también ahí la discusión en la Comisión de Seguridad Pública, 

respecto a la aplicación de multas, hay una primera idea, que surgió de algunos concejales de dejar 

abierto, por así decirlo, en el ámbito de aplicación de la multa, que podría ir entre una y cinco UTM y 

dejarlo a  criterio del Juez de Policía Local, le estuvimos dando vueltas y jurídicamente no es la forma 

más acertada, por cuanto hay diversos fallos del Tribunal Constitucional, que señalan que la aplicación 

de multa por parte de los Juzgados de Policía Local, tiene que quedar definida, no puede quedar a criterio 

del Juez de Policía Local, la aplicación de la multa en razón de eso, se trabajó una propuesta que fue 

enviada hoy en la mañana, y voy a pasar a leer también para, efectos de dar mayor claridad, y, quedaría 

en estos términos, “en caso de incumplimiento de lo señalado en las letras A Y B del artículo tercero de 

la Ordenanza, en lo relativo a pedir dinero a transeúntes o uso aparatos sonoros, alto nivel en bienes 

nacionales de uso público, aplíquese una multa de una unidad tributaria mensual, B) Por su parte, si el 

incumplimiento correspondiente a lo establecido, en las letras C, D, E, F, G, y B, del artículo tercero, de 

la presente Ordenanza, en lo relativo a cocinar, encender fogatas o utilizar cocina o cocinilla en bienes 

nacionales de uso público, la multa ascenderá a dos UTM, y se establece también que si el 

incumplimiento corresponde a lo establecido en la letra H, del artículo tercero de la Ordenanza, la multa 

ascenderá a 5 UTM, además, se establece que en caso de reiteración de los incumplimientos, señalaron 
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en las letras A y B, del artículo, el Juez de Policía Local podrá aplicar el doble de la multa”, también se 

establece en la ordenanza, su artículo N°5.. 

  

SEÑOR ALCALDE: Luis, para no exponerlo todo, está, ya fue analizada por todos los concejales, para 

poder llevarla a votación, ¿o todavía hay observaciones que se tienen que hacer? 

 

SEÑOR LUIS TORRES: O sea, las observaciones fueron planteadas ayer, Señor Alcalde, en la Comisión 

se trabajó sobre esas observaciones, y creo que al momento de exponer también, podría dar cuenta de 

ello, no sé si es más acertado. 

 

SEÑOR ALCALDE: Claro, por eso te consulto, porque si no vamos a aprobar ahora, para no hacer la 

exposición de todo  la Ordenanza, y lo hacemos en el Concejo, cosa que este en la tabla para aprobación, 

¿te parece?, entonces se le envía el documento a los concejales con las observaciones que se hicieron 

y si están reflejadas y para colocarlo en tabla el próximo concejo, esto es importante señalar,  porque 

aquí hay un trabajo, y quiero destacarlo,  con el delegado presidencial, sobre todo en en materia de 

seguridad y este es un punto que también,  empezamos con el centro de Rancagua,  tenemos que ver 

el tema de los distintos sectores de dónde está la instalación de carpas y las ferias libres, que es lo que 

estamos trabajando en conjunto con él, ¿ya?. 

Entonces se envía con las observaciones, quiero avanzar, se envía las observaciones y lo colocamos en 

tabla en la próximo Concejo. 

 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Alicia. 

 

SEÑORA ALICIA BARRERA: Sería sumamente importante señalar, de que estamos prontamente a 

tener nuestra Ordenanza, que nos va a permitir, tal como usted ha dicho, ordenar la ciudad, han sido 

muchos los esfuerzos que se han hecho, desde el propio Alcalde, nuestra Comisión de Seguridad 

Pública, Policías, como usted ha dicho, el delegado, decirle que hemos recibido reiterados reclamos, 

Alcalde, como usted muy bien sabe con respecto a personas que se encuentran en las áreas verdes de 

la comunidad de Rancagua,  ya, y comentarle Señor Alcalde, me gustaría que usted tomará la palabra 

en este punto de que todas esas personas, se encuentra acá, conectados,  a nuestra Directora de 

Desarrollo Comunitario, han sido invitadas a hacer atendidas en el albergue de emergencia que usted 

anteriormente informó, y por lo tanto no es que esta gente no cuente con una opción con una posibilidad, 

ya, y por eso es tan importante y tan relevante que tengamos este instrumento y esta ordenanza para 

ser prontamente aprobadas, Señor Alcalde, sin perjuicio de la facultades que otorga la ley al delegado 

presidencial, y con quien usted personalmente ha estado en coordinación permanente, solamente 

comentarle eso Alcalde, para que la Comunidad que está conectada, este informada de todos los 

esfuerzos que usted está haciendo encabezando el Concejo Municipal. 

  

SEÑOR ALCALDE Así es, bueno, primero el trabajo comunitario, segundo, el albergue, que no es 

responsabilidad Municipal, lo asumimos como urgencia y ahora con este instrumento, aquí hay personas 

que históricamente han estado en situación de calle, pero la idea es impedir que estén en el espacio de 

bien nacional de uso público, la ley ya lo establece, pero hagamos este instrumento como ordenanza, yo 

les pido que lo podamos dejar en Acta, Señora Alicia, lo dejamos para el próximo Concejo Municipal. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre: 

- Informe de Seguridad, sector Oriente de Rancagua, Subcomisaria Diego Portales. 

 - Seguridad de los locatarios de Avenida Brasil. 

 - Mesa de trabajo sector Discoteques calle Diego de Almagro y Villas colindantes. 

 - Solicitudes de cambio de local de las siguientes patentes de alcoholes: 

1. De La Sociedad Del Puente a La Alameda SPA. 

2. De Doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa. 

3. De La Sociedad Parra Jaramis Spa. 

 

 

 

14.- Acuerdo para aprobación de cambio de local de las siguientes patentes de alcoholes: 

1. De La Sociedad Del Puente a La Alameda Spa. 

2. De Doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa. 

3. De La Sociedad Parra Jaramis Spa. 

Expone: Señor Juan Camilo Bustamante, Jefe del Departamento de Rentas. 

Antecedente: EXP. 15976/2022, de fecha 02 de junio de 2022, referido a Oficio Nº2833, de fecha 02 de 

junio de 2022, del Departamento de Rentas 

 Correo de solicitud de reunión del Señor Emerson Avendaño, Presidente de la Comisión. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número catorce de la tabla,  que es el acuerdo para la aprobación 

de cambio de local de las siguientes patentes  de alcoholes de la Sociedad del Puente  a la  Alameda 

SPA, de doña Macarena Francisca Lisboa Lisboa, y de la Sociedad Parra Jaramis SPA, expone en este 

caso Mitzi, en reemplazo de Juan Camilo. 

 

SEÑORA MITZY VALDEZ: Exacto. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien Mitzy. 

 

SEÑORA MITZY VALDEZ: Primero, buenos días Señores Concejales, Señor Alcalde, en esta 

oportunidad, le expongo las solicitudes de cambio de local, y comentarles que con fecha 6 de  junio de 

año 2022, se reúne la  Comisión con el fin de analizar las siguientes solicitudes, en donde se adoptaron 

los acuerdos, les paso a enumerar las solicitudes, 

 

El primero es de la Sociedad del Puente la Alameda SPA,  Rut:77.435.494-1, quien solicita el cambio de 

local de las patentes, roles 4-1257 y 4-1258, que corresponden a restaurante diurno y nocturno, 

respectivamente, hacia el nuevo local ubicado en calle Mujica N°457, para este caso, el  acuerdo de la 

Comisión del Concejo, fue sugerir al Señor Alcalde, que ofrece el cambio de las patentes que el honorable 

Concejo, preste su acuerdo para ello, ¿las nombramos todas o una a una?. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Disculpen que me tome la palabra, se que no corresponde, pero en 

la comisión se votaron por lo menos todas a favor, por el cambio y quizá sea pertinente votar en una sola 

oportunidad, ahí viene el Alcalde, el decidirá. 
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SEÑOR ALCALDE: ¿Terminó ya la comisión de la patente? 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Estamos viendo, si se votan una a una, o se vota todo, que ya paso 

por comisión, informe presentado en la Comisión y se votó por unanimidad. 

  

SEÑOR ALCALDE: Entonces votamos las tres. 

 

SEÑORA MITZY VALDEZ: Continuó entonces, La segunda solicitud es, doña Macarena Francisca 

Lisboa, Lisboa, Rut:12.778.939-8, quien solicita el cambio de local de la patente Rol:46003, que 

corresponde a un depósito de bebidas alcohólicas, Hacia el local ubicado en Libertador Bernardo o 

Higgins N°01789, local N°1, Rancagua Oriente, para este caso, el acuerdo de la Comisión, también 

puede sugerir al señor Alcalde y al Concejo Municipal, autorizar el cambio de local. 

 

Y la tercera solicitud es de la Sociedad Parra y Jaramis SPA, Rut:77.515.328-8, quien solicita el cambio 

de local de la patente Rol:4-41, que corresponde a depósitos de bebidas alcohólicas, hacia el nuevo 

local, ubicado membrillar N°226,  también en acuerdo de la Comisión, de sugerir al señor Alcalde y al 

Honorable Concejo, el acuerdo para estos cambios. 

 

Esos son los tres cambios de local que estamos solicitando. 

  

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, si no hay alguna consulta, procedemos a la votación de las tres patentes. 

Carlos, ¿no se si esta por ahí?, Secretario, dos cosas Carlos, vamos a votar las tres patentes juntas, y 

desde el próximo concejo, presencial acá, para evitar este tipo de situaciones. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya, estupendo, ya señor Alcalde, sabe Señor Alcalde ¿por qué no subí?, 

son muchos los papeles que tengo aquí encima, entonces moverme era más complejo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Desde el próximo Concejo los tiene acá 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Estupendo, gracias Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE:  Procedemos a la votación, secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, gracias, Carlos 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueban las solicitudes 

de cambio de local de las patentes de las alcoholes, solicitado por el Departamento de Rentas 

Municipales. 

 

15.- Acuerdo para aprobación "Ordenanza que Prohíbe y Sanciona Incivilidades en la vía Pública de la 

comuna de Rancagua".  

Expone: Señor Luis Torres Foster, Director de la Dirección de Asesoría Jurídica (E). 

 

SEÑOR ALCALDE: Yo debo reconocer un error en el tema de la tabla porque efectivamente estaba el 

acuerdo para la aprobación de la Ordenanza, que Prohíbe y Sanciona Incivilidades de la comuna de 

Rancagua, Avendaño me acaba de decir que además fueron aprobados todos los cambios por 

unanimidad. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Lo de las patentes fue por unanimidad,  

 

SEÑOR ALCALDE: Y en el caso de la Ordenanza ya fue tratada en comisión, por lo tanto, hoy día están 

en tabla para el acuerdo para la aprobación. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Disculpe Señor Alcalde, lo que agregó ahí, Luis, de las modificaciones 

de las dudas que habían era lo que había soñado Patricio Henríquez, que ahí lo explico que fue 

modificado y también de entre que UTM, iban a quedar los montos de las multas, también se ya se 

agregó. 
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SEÑOR ALCALDE: Entonces ya estaríamos en condiciones. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ:  Me surge solo una duda, porque no se puede incluir el rayado de los 

muros. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: ¿En las fachadas de casas?, porque son privadas. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Pero hay una multa que se debe aplicar, sin un tipo es sorprendido 

por una Cámara o algo así. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal, vemos porque no se puede agregar, Luis Torres ¿está ahí?, están 

preguntando por el tema del rayado de muro, yo tengo entendido que en temas patrimoniales está 

sancionado. 

 

LUIS TORRES: Primero que todo, Señor Alcalde, Partir de la base que, se trata de una propiedad 

privada, y en ese sentido, si se produce una situación de daño con motivo de un rayado, existe un tipo 

penal que es el daños, o sea, ahí tendría que hacerse la denuncia respectiva, puede ser ante carabineros 

de Chile, policía de investigaciones o ante la Fiscalía, pero la ordenanza no es la vía idónea para 

sancionar ese tipo de conducta. 

Básicamente ese el fundamento del porqué no se podría colocar el tema de los muros. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Disculpe Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ:  Si, pero se iba a estudiar hoy día, la posibilidad de incluir también, 

muros como entendiendo que son de Bienes Nacionales de uso público, las murallas de las 

Municipalidades, Intendencias, Monumento, etcétera, y eso es lo que se iba a dejar estipulado 

tácitamente,  

 

SEÑOR ALCALDE: En caso de edificios públicos, Luis. 

  

SEÑOR LUIS TORRES : Bueno, en el caso de los edificios públicos, se parte la misma base, porque son 

propiedades que tienen un propietario, puede ser el fisco, puede ser el municipio y es el propietario quien 

tiene que ejercer las acciones de rigor, acá lo que se busca es resguardar los espacios públicos y 

entendiendo por espacios públicos, Bienes Nacionales de uso público, espacios públicos, bienes 

nacionales, veredas, postes, árboles, mobiliario urbano, entonces los muros, creo que, dejarlo en la 

ordenanza especificado, podía ser un motivo más de conflicto, que una solución, por ese motivo se 

sacaron los muros. 

  

SEÑOR ALCALDE: Okey, concejala Jacqueline Vidal. 

  

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: No sé si es un detalle, pero me acabo de dar cuenta, que no tiene, no 

mencionan los monumentos, no sé si será necesario, porque habla de árboles, pero por ejemplo, los 

monumentos que son una víctima de muchos rayados siempre. 

 

SEÑOR ALCALDE:  Luis ante la consulta de la concejala. 
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SEÑOR LUIS TORRES: Se puede agregar, creo que no hay inconveniente, en agregar los monumentos 

de forma específica y en la regulación de la ordenanza. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, entonces, ¿les parece que lo coloquemos en tabla para la aprobación?, 

indicando, la inclusión de los monumentos, ya para que quede en acta, y tenga que incluir los 

monumentos.  

Procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Consulta, ¿estamos votando la modificación recién hecha? 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: No, Valentina vamos a votar, el acuerdo para aprobación de Ordenanza, 

que prohíbe y sanciona incivilidad en la vía publica de la comuna de Rancagua, que fue tratado en 

Concejo, y las observaciones que se incluyan los monumentos nacionales, que faltaban, para que quede 

en acta. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Ah perfecto, pensé que iba a quedar pendiente, porque no incluía 

los monumentos, pero lo vamos a votar ahora. 

 

SEÑOR ALCALDE: Lo que planteé, es que yo me había equivocado en el transcurso de la tabla, 

procedemos secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Ahora sí, Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 
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SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba la "Ordenanza 

que Prohíbe y Sanciona Incivilidades en la vía Pública de la comuna de Rancagua", informado y 

entregado por la Dirección de Asesoría Jurídica. 

 

 

16.- Informe Comisión de Medioambiente: 

 

- Presentación de Emprendimiento Sustentable de la empresa IMEKO, que se dedica al reciclaje de 

colillas. 

Concejala Informante: Señorita Valentina Cáceres Monsálvez, Presidenta de la Comisión de 

Medioambiente.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señorita Valentina Cáceres Monsálvez, Presidenta de la Comisión 

de Medioambiente. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, entonces pasamos al punto número dieciséis de la tabla, que es el informe 

de la Comisión de Medio Ambiente, el punto de la presentación de rendimiento sustentable de la empresa 

IMEKO, que se dedica a reciclaje de colillas, expone Valentina Cáceres, presidenta la Comisión de Medio 

Ambiente. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias Señor Alcalde, tengo una pequeña presentación, ¿se logra 

ver en el Concejo? 

 

SEÑOR ALCALDE: Si, la podemos ver. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Perfecto, el día lunes 23 de mayo, sesionó la Comisión de Medio 

Ambiente y Crisis Climática,  en donde el tema a tratar fue la presentación del emprendimiento 

sustentable IMEKO que se dedica a destruir colillas a través de innovación científica y tecnológica, 

algunos datos que me gustaría compartir con el Concejo no menores es que cinco coma seis trillones de 

colillas son desechadas en el medio ambiente al año, sus compuestos no son biodegradables, el  treinta 

y seis por ciento de la población consume aproximadamente siete cigarrillos diarios en Chile, y uno de 
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los más relevantes que cada colilla contiene, alrededor de siete mil compuestos tóxicos, que tienen la 

capacidad de poder llegar a contaminar diez litros de agua salada y más de cincuenta litros de agua 

dulce. 

 

Entendiendo esa problemática, llegue a este emprendimiento llamado IMEKO que según lo que conozco, 

es único en Chile, del reciclaje de colillas, como pueden ver en la presentación. 

 

Pero este emprendimiento no solo considera la instalación de contenedores de reciclaje, sino también su 

retiro periódico, el reciclaje de colillas y la disposición final segura de los residuos y también realizan 

mediciones de impacto ambiental de las colillas recolectadas. 

 

¿Cómo se hace este proceso? Es que mediante tecnología sustentable y escalable se retiran los 

compuestos tóxicos que tiene cada colilla que, como mencione anteriormente, puede llegar a  alcanzar 

los siete mil compuestos tóxicos y logra recuperar el acetato de celulosa puro que se conoce como Celine 

tm. 

 

Estas condiciones actuales que tiene nuestra municipalidad, lo más cercano a los contenedores de 

reciclaje y que no incluye ninguna gestión de  por medio, y  un poco de la experiencia comparada de 

municipalidades que sí se han atrevido a ser parte de reciclaje de  colillas, podemos ver la Serena, Pucón 

y zapallar, eso sería toda la presentación, Señor Alcalde, en este minuto el concejal Avendaño, les va a 

entregar a cada de ustedes los valores que Involucra este tipo de servicios, para que quede a su 

consideración, Señor Alcalde, no sé si algún concejal o concejala ¿tiene alguna duda?. 

  

SEÑOR ALCALDE: Me parece, Valentina, me parece fantástica la idea, lo vamos a analizar, creo que te 

lo comenté en algún momento, pero si yo creo que más de ocho o diez años atrás,  unos estudiantes de 

Codegua,  presentado un proyecto de innovación con gusanos, que comían colillas, y nunca se les 

consideró, otra época ¿no? y creo que esto, es una buena, así como estamos realizando varios esfuerzos 

con respecto a la economía circular de Rancagua, esto me parece una idea fantástica, que podamos ver 

podamos incluir en el presupuesto para analizar junto al equipo técnico y ver si te podemos instalar en 

distintos puntos, pero además educar, yo creo que eso tiene que ir asociado, la infraestructura no sirve 

de nada si no tiene educación, como lo estamos haciendo también con los planes reciclaje, así que lo 

analizaremos, Valentina. 

 

SEÑORITA VALENTICA CACERES: Perfecto Señor Alcalde, puedo compartir con la Administradora el 

contacto del emprendimiento. 

  

SEÑOR ALCALDE: Gracias, Concejala Viviana Morales. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Gracias solo hacer el mismo punto, es que podría empezar este proyecto 

a lo mejor probar con los con los funcionarios públicos, hacerlo en los edificios, podríamos  probar a lo 

mejor no empezar al tiro con algo grande, porque aquí hay una gran cantidad de fumadores y me incluyó 

entonces, es súper buena para empezar, a lo mejor me parece muy buena iniciativa. 

 

SEÑOR ALCALDE: Yo creo que tiene que ser un esfuerzo público y privado, me parece que en los casos 

de los espacios también de restaurante o de todo eso pueden también perfectamente hacer la inversión 

armar. 

Bueno, pero lo analizaremos, entréguele los datos a la Administradora, Valentina, por favor. 

Sí no hay más punto en la Comisión de Medio Ambiente, ¿Valentina? 
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SEÑORITA VALENTINA CACERES: No, esto fue lo que vimos solamente. 

 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre, Presentación de Emprendimiento Sustentable de la empresa 

IMEKO, que se dedica al reciclaje de colillas. 

 

 

17.- Informe Comisión de Infancia: 

Solicitud Subvención Mayor: 

  

-Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: “Marcha 

Internacional de los Derechos de Niños y Niñas”. 

  

Concejal Informante: Señor Carlos Arellano Baeza, Presidente de la Comisión de Infancia.  

Antecedente: Correo de Solicitud de Señor Carlos Arellano Baeza, Presidente de la Comisión de 

Infancia. 

                         Correo de Solicitud de Comisión de Señora María Teresa Hernández Yáñez, Directora 

de la Dirección de Desarrollo Comunitario 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, pasemos al punto número diecisiete de la tabla, que es el informe de la 

Comisión de Infancia, que es la solicitud de subvención mayor, Organización Social de Rancagua, lucha 

contra el maltrato infantil, nombre del proyecto marcha internacional de los derechos de los niños y niñas, 

informa el Concejal Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Señor Alcalde, ese día dirigió María Teresa porque yo estaba enfermo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey, entonces que lo exponga la Directora de Desarrollo Comunitario, María 

Teresa Hernández. 

 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Sí, bueno, efectivamente, la Comisión de Infancia se presentó 

una subvención  de la Organización Social Rancagua, que lucha contra el maltrato infantil, que en el mes 

de julio de este año va en representación de Chile y también de la comuna a una actividad a Argentina, 

en ese momento se recibió como sugerencia desde la Dirección de Control, que el proyecto sea 

modificado para ser respaldado legalmente, que permita dejar claro que el desarrollo de la actividad en 

la cual la agrupación va en representación también de su agrupación, pero también en lineamientos, 

digamos del trabajo que se desarrolla a nivel local, se pudiese explicitar que la actividad, a la cual va son 

de un interés común y que vincula obviamente las actividades que se desarrollan en el ámbito local del 

Municipio. 

 

La organización ya desarrolló los cambios y ya esta semana sería enviada a los concejales para su 

conocimiento y para poder pasar a la Comisión Social, solamente fue informada y la suma en realidad 

no es tan alta, son cuatrocientos catorce mil pesos, que se requieren, por lo tanto yo creo que durante 

esta semana vamos a llamar a Comisión social, para poder pasar. 

  

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Que pase infancia social en conjunto Maite. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre: 

- Solicitud Subvención Mayor:  

-Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: “Marcha 

Internacional de los Derechos de Niños y Niñas”. 

 

 

18.- Informe Comisión de Comisión Social y de Integración: 

Subvenciones Mayores 

  

1.- Mejoramiento y Puesta en Valor de las Fachadas de Viviendas Patrimoniales del Pasaje Trenova. 

Población Esperanza Rancagua. 

  

2.- Talleres y Participación Ciudadana, Proyecto de Mejoramiento Entorno Busto Gabriela Mistral. 

Población Isabel Riquelme, Rancagua. 

  

3.- Proyecto Calles con Historia. ONG. Ciudadanía y Progreso. “Proyecto documental recuperación 

patrimonio", 

 

4.- Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: “Marcha 

Internacional de los Derechos de Niños y Niñas”. 

  

5.- Junta de Vecinos San Francisco II. 

  

Subvenciones Igualitarias: 

  

1.- Taller Laboral Villa las Cumbres 

  

2.- Centro de Madres Superación y Progreso. 

 

Concejal Informante: Señor Hugo Guzmán Millán, Presidente de la Comisión Social y de Integración.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señor Hugo Guzmán Millán Presidente de la Comisión Social y de 

Integración.  

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, gracias Directora, pasamos al punto número dieciocho de la tabla, el 

informe de la Comisión Social de Integración. 

  

SEÑOR HUGO GUZMAN: Gracias señor alcalde, en cuanto este informe solamente debo señalar 

brevemente que pasaron por esta Comisión, el análisis de cinco subvenciones mayores, y de dos 

subvenciones igualitarias que fueron en su momento, aprobadas, pero que deben ser sancionados, 

obviamente por nuestro Alcalde, y los detalles, le daría la el pase a nuestra Directora, porque ella conoce 

bien los detalles, y nos puede explicar en qué consiste cada uno. 

 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Si, Alcalde, yo quisiera, como muy brevemente, poder 

explicar un poco la metodología del trabajo de las comisiones, que si bien  decir, ha sido obviamente 

pensada, como desde usted como un espacio en el cual las organizaciones funcionales y también las 

organizaciones territoriales, puedan explicar su proyecto, pero que además este ejercicio de que las 
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organizaciones vengan, presenten en las diferentes comisiones, también puede ser orientada por los 

integrantes de la Comisión, compuesta por Concejales, Concejalas, pero también por directivos u otras 

personas que también forman parte en ese momento. 

 

Hoy día lo que se hace es mencionar en la tabla del Concejo para transparentar que están siendo 

analizadas, que efectivamente falta una etapa de priorización, que está priorización, se hace desde el 

Alcalde y obviamente se hace de acuerdo a criterios, súper objetivos que estén ajustados al presupuesto 

destinado, también estamos mirando el impacto que la iniciativa puede tener en la Comunidad, también 

el aporte de la organización que hemos tenido conversaciones con usted con respecto a la co-

responsabilidad también, yo creo que también uno debe colocar valor a eso, el alcance de los 

beneficiarios y de las beneficiarias y también a la temática, ya que se está abordando, entonces eso 

permite además buscar otras alternativas de financiamiento, porque estamos viendo que a través de las 

subvenciones de pronto, salen proyectos que tienen que ver con construcción, con mejoramiento de 

infraestructura y que obviamente orientados, justamente por el SECPLAC, estamos viendo otras 

alternativas para poder financiar, ya,  entonces esta dinámica de presentación de subvenciones mayores 

que se hace de acuerdo a temática, están siendo de índoles territoriales, sociales, culturales, deportivas, 

etcétera, entre otras, Permite eso, agrupar las temáticas, para dejar claras que son organizadas, 

digamos, desde el trabajo que se hace desde el alcalde y la Dirección de Desarrollo Comunitario, que se 

canaliza a través de las comisiones, siendo canalizada a través de un correo ya formal que se envía 

desde la DIDECO a la Secretaría Municipal, para la comisión correspondiente, por lo tanto, hoy solo se 

informa el trabajo realizado por las comisiones, desde la gestión de cada comisión para conocimiento y 

no para aprobación, ya que esta debe ser canalizada por usted. 

  

SEÑOR ALCALDE: Bueno, lo conversábamos también, con respecto  al concepto de subvención, que 

en algunos casos y es  bueno que los concejales y concejalas lo expongan cuando presenten, no es 

financiamiento total, de los proyectos, es subvención, y en eso también tiene que ver con que las 

organizaciones buscan otras fuentes del Gobierno Regional, o en otras instancias que también puedan 

presentar su proyectos,  porque el presupuesto municipal no alcanza para subvencionar todas las 

propuestas que se hacen de acá, por eso, hay una evaluación también, Concejal Guzmán, no se si hay 

otra  

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: No, eso es Señor Alcalde, tal vez solamente mencionar cuáles fueron los que 

pasaron por Comisión, rápidamente,  fue el mejoramiento Puesta en Valor de las Fachadas de las 

Viviendas Patrimoniales de Pasajes Trenova,  en población Esperanza, que ya había pasado por cultura, 

Taller y Participación Ciudadana, el proyecto de Mejoramiento del Busto,  Gabriela Mistral, poblacional 

Isabel Riquelme, proyecto Calles con Historia, Organización Social, Lucha contra el Maltrato Infantil, en 

cuanto a las mayores, y las igualitarias, Taller Laboral, Villa las Cumbres,  y Centro de Madres, 

Superación y Progreso. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien eso, gracias Concejal. 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre: 

 

Subvenciones Mayores:  
1.- Mejoramiento y Puesta en Valor de las Fachadas de Viviendas Patrimoniales del Pasaje 

Trenova. Población Esperanza Rancagua. 
2.- Talleres y Participación Ciudadana, Proyecto de Mejoramiento Entorno Busto Gabriela 

Mistral. Población Isabel Riquelme, Rancagua.  
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3.- Proyecto Calles con Historia. ONG. Ciudadanía y Progreso. “Proyecto documental 
recuperación patrimonio”. 
4.- Organización Social Rancagua Lucha contra el Maltrato Infantil, nombre del proyecto: 
“Marcha Internacional de los Derechos de Niños y Niñas”.  

5.- Junta de Vecinos San Francisco II. 
  
Subvenciones Igualitarias:  
1.- Taller Laboral Villa las Cumbres  
2.- Centro de Madres Superación y Progreso. 
 

 

19.- Informe Comisión de Mujer y Equidad de Género:  

 

Exposición sobre el trabajo de la SEREMI, y en particular sobre la colaboración con servicios públicos, 

para el fortalecimiento de protocolos en contra del acoso y la violencia de género. 

Concejala Informante: Señora María del Carmen Orueta de Val Presidenta de la Comisión de Mujer y 

Equidad de Género.  

Antecedente:  Correo de Solicitud de Señora María del Carmen Orueta de Val, Presidenta de la 

Comisión de Mujer y Equidad de Género. 

 

SEÑOR ALCALDE:  El punto número diecinueve de la tabla, lo vamos a dejar pendiente porque el 

informe de la Concejala, lo vamos a dejar para el próximo Concejo. 

 

 

20.- Informe Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

- Designación de Nombre de Condominio Sector San Damián 

Concejal Informante: Señor Patricio Henríquez, Presidente de la Comisión de Desarrollo Territorial y 

Productivo 

 Antecedentes: EXP. E13366/2022, de fecha 10 de mayo de 2022, referido a Oficio N°2709, de fecha 

26 de mayo de 2022, de la Dirección de Obras Municipales. 

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión, de Señor Patricio Henríquez, Presidente de 

la Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

EÑOR ALCALDE:  Pasamos al punto número veinte de la tabla, que es el informe de la Comisión de 

Desarrollo Territorial y Productivo. 

 

La designación del nombre, del Condominios sector San Damián, expone Patricio Henríquez, Presidente 

de la Comisión. 

  

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ: Si, en el día de ayer no pudo reunirse la Comisión de Desarrollo 

Territorial, porque no hubo cuórum, se pospuso  para ahora, para que sea votada, si es que le parece 

pertinente, y para eso está don Juan Carlos Ortiz, que nos va a exponer el tema a tratar. 

 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Gracias Presidente, Señor Alcalde y Señores y Señoras, Concejales, 

hay una petición de la inmobiliaria Costa Pacífico, que desarrolla proyectos inmobiliarios en el sector San 

Damián, en esta oportunidad ellos solicitan la aprobación de un nombre para un condominio de veintitrés 
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viviendas, en el sector San Damián y el nombre propuesto para este condominio, es Condominio Vista 

de San Damián, eso, señor alcalde, señores Concejales. 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman 

conocimiento del informe sobre, Designación de Nombre de Condominio Sector San Damián. 

 

21.- Acuerdo para aprobación de Nombre de “Condominio de San Damián”. 

 

Expone: Señor Juan Carlos Ortiz Urzúa, Director de la Dirección de Obras Municipales, (S) 

Antecedentes: EXP. E13366/2022, de fecha 10 de mayo de 2022, referido a Oficio N° 2709, de fecha 

26 de mayo de 2022, de la Dirección de Obras Municipales. 

Antecedentes: Correo electrónico de solicitud de Comisión, de Señor Patricio Henríquez, Presidente de 

la Comisión de Desarrollo Territorial y Productivo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Patricio, el informe de la Comisión, pero también está en el punto número veintiuno 

de la tabla, que es el acuerdo para la aprobación, así que pasamos al acuerdo, al punto veintiuno de la 

tabla, que es el acuerdo para aprobación de nombre condominio el sector San Damián. 

Pasamos la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Ya Señor Alcalde, Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba la solicitud de 

Nombre de “Condominio de San Damián”, solicitado por la Dirección de Obras Municipales. 

 

 

22.- Acuerdo para destinación a otra Unidad de funcionario municipal, conforme al artículo 65, letra Ñ 

DFL1, que fija texto de la ley Nº 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades. 

Expone: Señor Víctor Salas Suarez, Director de la Dirección de Control. 

Antecedentes: EXP. 16164/2022, de fecha 03 de junio de 2022, referido a Pase Interno Nº 4428, de 

Administración Municipal. 

 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número veintidós de la tabla, que es el acuerdo para destinación, 

no autoridad del funcionario municipal, conforme al artículo N°65, letra Ñ, DFL1, que fija texto de ley 

N°18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, expone Víctor Salas, Director de la Dirección de 

Control. 

 

SEÑOR VICTOR SALAS: Tiene que exponerla, la administración Señor Alcalde. 

  

SEÑOR ALCALDE: Ah, Okey, Alicia. 

 

SEÑORA ALICIA BARRERA:  Si, efectivamente hubo un error, en el primer envío de la tabla, porque 

expongo este punto, yo, sin perjuicio que este tema que ha sido tratado con nuestro Director de Control, 

don Víctor Salas, queremos destinar a un funcionario que actualmente cumple funciones en la Dirección 

de Control,  me refiero a don Juan Carlos Carrasco, a colaborar y apoyar la gestión de Administración 

Municipal, en otras áreas, y, por ejemplo, en materia de servicios generales, unidades de inventario y de 

todo lo que nos permita cierto ir ordenando en mayor manera el funcionamiento municipal, pero también 

tiene que ver con una conversación que hemos sostenido con nuestro Director de Control, de fortalecer 

el ámbito del trabajo, de la Dirección de Control, en materia contable y de auditoría, eso es una un brazo 

operativo importante de la actuación conforme a legalidad del municipio, y por lo tanto, la idea es 

redestinar, este funcionario, pero por otra parte, cierto incorporar una nueva profesional, que cumpla 

esos requerimientos, que nos permitan fortalecer el trabajo que desarrolla don Víctor Salas, sin perjuicio 

que un esfuerzo que lo conversamos con don Víctor, que se va a seguir incrementando por lo menos, a 

partir del segundo semestre, porque hay un funcionario de control, digamos que ya se ha acogido a retiro 

y también es un espacio, que en la medida que la votación lo permita, también queremos fortalecer, así 

es que ese es el movimiento que estamos solicitando, aprobación del Concejo, porque forma parte de 

las facultades otorgadas por la Ley Orgánica Constitucional a nuestro Honorable Concejo, No sé don 

Víctor Salas, si quisiera en este punto, tomar la palabra, agregar algo, no sé si le parece Alcalde que 

pidiéramos a nuestro Director de Control opinar al respecto. 
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SEÑOR VICTOR SALAS: Sí es bueno, la facultad de transferir funcionarios de la Dirección de Control le 

corresponde al Alcalde, con autorización del Concejo, en mi opinión, en este aspecto es positivo no hay 

problema para producir el cambio y que el Concejo apruebe dicha solicitud, solo solicitar que el cambio, 

cuando se realice cuando se ejecute, sea cuando se contrate a la persona que va a llegar en reemplazó 

a don Juan Carlos, nada más, eso. 

  

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, si hay alguna consulta, Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, cuando yo como alcalde aprendí de que el área controle es un 

área vital para el éxito de uno y no meter las patas, entonces a mí me parece que lo que Víctor pide, hay 

que concederlo, que, yo sé que están súper apretado ahí, y se fue Rubén, y con otro va a quedar muy 

desprotegido, y sugiero acoger la solicitud de Víctor, y aprobar por supuesto lo que ustedes están 

pidiendo. 

  

SEÑOR ALCALDE: Procedemos a la votación, no hay más consulta. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo. 

  

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo, con la sugerencia del Director de Control. 
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SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  ya señor Alcalde. 

  

SEÑOR ALCALDE: Muy bien gracias Víctor, Alicia. 

 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueban la destinación 

a otra Unidad de funcionario municipal, señor Juan Carlos Carrasco, de la Dirección de Control, 

a la unidad de Servicios Generales, solicitado por la Dirección de Administración Municipal. 

 

 

23.- Varios 

 

 

SEÑOR ALCALDE: Vamos a pasar a puntos varios, pedimos que sean y ojala y quienes puedan 

entregarlo y exponerlos después mejor todavía. 

 

Concejal Villagra, ya lo planteo, entonces, vamos a escuchar la palabra del Concejal Toledo, Arellano, 

Guzmán y Henríquez. 

 

Le pedimos que sean lo más breve posible, por favor, ah y Valentina. 

 

Concejal Toledo. 

 

23.1.- Concejal Cristian Toleto, agradece la colaboración del Concejo por apoyo a talentos 

deportivos. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Bueno querido Concejo, el motivo de este saludo, es la muestra y el 

agradecimiento y me gustaría que esto lo siguiéramos demostrando, Alcalde, con muchos talentos 

deportivos que existen en  nuestra comuna, por ejemplo, el joven niño, Benjamín Carrasco, que es tenis 

mesista, que está en Argentina, en un campeonato sudamericano, la verdad que la costado mucho, pero 

ha salido a delante, por otro lado está la niña Martina Bravo, que es jugadora de la selección chilena, 

juega también en el primer equipo de O´Higgins, entonces ¿cuál es la idea?, si en un futuro, podemos 

gestionar, alguna beca para talentos deportivos Alcalde,   Y la verdad que a veces les complica mucho 

a estos niños y sobre todas las cosas ello están representando a nuestra Comuna, y al Región, y ahí 

está reflejado en el agradecimiento, en estos momentos el muchacho está en España, y está muy 

contento por el momento que está pasando obviamente. 

 

SEÑOR ALCALDE: Si gracias, concejal, en el caso de Sebastián San Martín, bueno el tenis mesista, 

está en  Argentina, de hecho teníamos reuniones agendadas con él , Benjamín, también está en 

Argentina, podemos crear justamente una subvención, un apoyo que podemos dar a través de la 

corporación del deporte, pero también hay que incentivar a nuestros deportistas  a este fondo que 

tenemos del Gobierno regional, yo fui parte de la propuesta de ese fondo que realizamos desde el CORE, 

donde son deportistas de alto rendimiento, creo que allí también hay una alternativa importante para para 

ellos, pero sin duda nosotros podemos apoyar en parte justamente desarrollo de nuestros deportistas. 
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23.2. Vecinos del sector Chancón agradecen la colaboración por mejoras en policlínico. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Y para terminar, Alcalde, quiero, bueno, me acaban de escribir del sector 

de Chancón, agradecida a toda la comunidad de Chancón, por las mejoras que se están haciendo en el 

policlínico, la verdad es que eso hace mucho tiempo que no sé tocaba, y hoy día, se ve la mano, así que 

ahí está el agradecimiento, que están viendo y escuchando los dirigentes a través del Facebook.  

 

SEÑOR ALCALDE: Es el programa que hay en Chancón,  y en el Cesfam N°3, que se aprobaron los 

recursos, gracias Concejal. 

Concejal Arellano. 

 

23.3. Solicito tener informe de estado de baños y de sistema eléctrico de colegios municipales. 

 

SEÑOR CARLOS ARRELANO: Alcalde, dos cositas, una, hace algunos días atrás, en el Colegio 

Finlandia, de la Comuna de Pudahuel, un profesor se electrocutó al maniobrar la reja, no cierto, que por 

falta de mantención había ocurrido esto, fue lamentable el hecho, y a propósito de lo que usted dijo, en 

algún momento, me gustaría que pudiéramos tener un informe detallado, del estado de los servicios 

básicos de nuestros colegios en materia de lo que son baños, todo el sistema eléctrico, porque sería re 

penca,  estar lamentando un hecho de estas características, entonces es para saber desde dónde partir, 

lo que significó un proceso de no inversión, no  cierto, ya sea por pandemia, o por abandono de sus 

deberes no sé,  porque si pasa algún accidente no va a importar eso, lo importante es ver cómo vamos 

a prevenir. 

 

Entonces, me gustaría si desde el área de educación nos pudieran informar en el siguiente Concejo sobre 

el estado de nuestros colegios ya. 

 

23.4. Solicito hacer discusión sobre el traspaso de la educación. 

 

Y el segundo tema tiene que ver con algo parecido, si bien es cierto y lamentablemente este Gobierno 

fue uno de los precursores, dejó atrás el proceso de la de municipalización de la educación, ya, lo 

postergó por un año, lo cual para mi es lamentable, que al menos nosotros, como Concejo, empecemos 

el proceso de discusión de lo que significa eso, que vamos a asumir nosotros como Concejo Municipal, 

con nuestro Alcalde, y yo creo que importante  independiente de la decisión del Gobierno, que 

empecemos a discutir ese tema,  porque aquí está en juego, calidad, si seguimos aumentando nosotros, 

la experiencia hasta el momento de los traspasos, son nefastas, entonces, hay una serie de elementos 

que  yo creo son importantes que los anticipemos Alcalde, y usted tome la iniciativa junto con nosotros 

de empezar una discusión sobre esto. 

 

SEÑOR ALCALDE: Si, lo de los servicios básicos y el estado de los colegios, justamente hay un 

levantamiento de necesidades, estamos esperando el FAET, que se ha demorado una enormidad por 

parte del Ministro de Educación para poder ver los temas de servicios básicos, entre ellos electricidad, 

hay dos colegios que tienen que ver netamente con electricidad, así que eso le va a pedir a Eduardo. 

 

Eduardo, para que haga un informe del estado de infraestructura de los colegios y ahí también se pueden 

presentar los proyectos que estamos, proyectando nosotros para el FAET, para el financiamiento FAET 

por financiamiento de la corporación, lo que no se puede, no se puede hacer todo al tiro. 

 

Carlos, yo  presido, en este caso las corporaciones municipales en el país, de hecho vamos a tener un 

encuentro, justamente el primero de julio, donde también se va a levantar una propuesta, yo coincido 
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contigo, yo conozco muy bien el proceso de traspaso, lo conozco bien porque además, estuve en todas 

sus etapas, hice traspaso también de educación en comunas acá en la región, y yo creo que, 

efectivamente, la discusión está en cuanto a la eficiencia, la eficacia, justamente los servicios locales, 

hoy día perfectamente Rancagua, podría ser un servicio local en sí mismo, porque si lo colocan con otras 

siete comunas, una administración que no sea eficiente no va a cumplir el objetivo final, que mejorar la 

calidad de la educación, y es precisamente una propuesta que se debe hacer, ahora que está en 

discusión que se retrasó,  y que no busca cuestionar justamente el traspaso, porque hay comunas que 

quizás no tienen la capacidad de administrar la  educación, pero Rancagua si la tiene, entonces eso es 

lo que se va a plantear ahí, en la corporación. 

 

SEÑOR CARLOS ARRELANO: Absolutamente de acuerdo con usted Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE Quien preside la Comisión de Educación. 

 

SEÑOR CARLOS ARRELANO:  Valentina. 

 

SEÑOR ALCALDE: Ahí también se va a ver el tema con respecto a esa materia de las corporaciones. 

 

SEÑOR CARLOS ARRELANO:  Gracias, Alcalde ese era mi punto,  

 

 

23.5. Solicito resolver el tema de los baños público en las distintas ferias de Rancagua. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Gracias señor Alcalde, voy a hacer mención a la ley N°18.695, que es la 

Orgánica Constitucional de Municipalidades, en la letra, dice que el Concejo o los Concejales, 

recomendarán al Alcalde prioridades en la formulación y ejecución de proyectos específicos y medidas 

concretas de desarrollo comunal. 

 

Basándome en este artículo, yo quiero sugerir alcalde,  que se pueda, de algún modo el municipio, tomar 

el toro por las astas, y puede resolver de una manera definitiva, el tema de los baños en las ferias, yo sé 

que se está trabajando una Ordenanza Municipal de feria, que hay un trabajo ahí coordinado con  los 

dirigentes de la Feria, con el departamento que corresponde al municipio y en ese sentido también hago 

la mención y de algún modo el agradecimiento al Concejal Avendaño, que presentó incluso un borrador, 

de Ordenanza, que ayudó a que este trabajo se acelerará aún, un poco más, pero el tema de los baños, 

específicamente y aquí es donde vienen las sugerencias, las ferias de Rancagua, la de los Alpes, la de 

Manzanal, la de Rene Schneider, son feria histórica que llevan entre treinta, cuarenta o incluso algunos 

me decían dirigente, cincuenta años establecidos en un sector. 

 

No puede ser que después de cincuenta años no existan baños para los mismos feriantes y además para 

los vecinos que visitan la Feria, entonces la sugerencia es que se puedan construir en espacios públicos, 

así como se construye en sedes sociales, se construyan baños públicos en los sectores donde están las 

ferias, y que se puedan entregar en comodato a las agrupaciones y asociaciones, a los sindicatos para 

que ellos hagan la mantención, paguen las cuentas y se hagan cargo de ese espacio, un espacio 

municipal, en un espacio público valga la redundancia, pero que lo puedan administrar de ellos para que 

se resuelva de manera definitiva, porque si seguimos con esta dinámica de que los baños químicos, que 

los baños portátiles o buscar sedes que estén cerca y todo, finalmente van a pasar más años, y esto no 
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se va a resolver nunca, es una recomendación y una sugerencia que hago en este Concejo, gracias 

Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno ahí hay un trabajo que estamos realizando con la feria, hay que analizarlo 

con los temas de seguridad al interior de los baños, por ejemplo, de la mantención, de la seguridad, son 

espacios que van a estar ocupados solamente cuando está la feria, hay que ver varios factores, pero, de 

hecho justamente la decisión la estamos logrando en conjunto con los feriantes, pero me parece el 

compromiso que tenemos con ellos, ¿presenta otro punto Concejal? 

 

23.6. Solicitud para dar solución a anegamientos en sector del Colegio Hermanos Carrera de la 

Cruz. 

 

SEÑOR HUGO GUZMAN: Solamente mencionar, yo sé, que la solución no pasa por el municipio, pero 

para prestar atención, los días de lluvia y con la última lluvia, el sector del camino la Cruz, 

específicamente afuera del colegio, Hermanos carreras, es demasiado lo que se anega, y ahí se produce 

un problema, para los alumnos, los chicos, que son además de básica, que es super complejo, entiendo 

que hay una problemática ahí con un canal, que incluso, de pronto intervienen para regar una cancha, 

que es la que está cerca ahí en la Cruz, y eso también produce algún tipo de anegamiento, lo mencionó 

para que pueda no sé si corresponde a la DGA, prestar atención en ese en ese asunto. 

  

SEÑOR ALCALDE: Bueno, en tiempo de anegamiento, Ahí tenemos lo que aprobamos hace poco. 

Concejal Henríquez. 

 

23.7. Solicitud de dar solución en anegamiento en CESFAM Nelson Pereira y Colegio Gabriela 

Mistral. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ:  Dos temas Alcalde, tenía más, pero lo vamos a posponer, vecinos 

del Sector Norte, nos piden una solución a raíz de lo que estamos hablando, si fueran, no sé si 

corresponderá a ese el problema, o no, que las calles de los días de lluvia, en el cruce de Avenida Nelson 

Pereira, señalan que es imposible cruzar hacia el CESFAM Nelson Pereira, ni al Colegio Gabriela Mistral 

e Inacap, para ver, que se vea eso, porque dice que se produce un anegamiento ahí, terrible y la verdad 

que, imposibilita el cruce de la gente para poder acceder a estos a estos lugares., ese como primer punto. 

 

23.8. Reiterar denuncio efectuado en administración pasado, sobre la venta de seguros para 

automóviles. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRIQUEZ:  El segundo punto Alcalde, quiero reiterar una solicitud que hice hace 

un tiempo atrás, yo hice una acusación en la gestión pasada,  con respecto al tema de los, venta de 

seguros para automóviles, un contribuyente envió una carta que no ha sido respondida todavía, la 

E10690, en donde se repite lo que a mí se me prometió que no, no iba a suceder, que la gestión pasada, 

la empresa que se adjudicó está tema de los seguros, paso el tema a la justicia, no sé en qué tema está 

ahí, pero ahora nuevamente con esta nueva se me aseguró que no iba a suceder, pero volvió a suceder, 

tengo las pruebas de aquí,  que están bien especificadas en esta carta, y me gustaría que se le hincara 

un poco el diente para ver qué, y se lo responda a este contribuyente, con respecto a esta posición que 

se está haciendo. 

  

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, le pido a Alicia, que revise el tema ya.  
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SEÑORA ALICIA BARRERA:  Si Alcalde, nosotros estamos, tuvimos una reunión técnica con jurídico, 

con el Director de Tránsito la semana pasada, estamos tomando cartas en el asunto, porque es efectivo 

lo que está comentando nuestro concejal y emitiremos un informe para comunicarlo al Honorable 

Concejo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey, gracias, Patricio.  

 

23.9. Consulta sobre las becas de educación superior que entregaba el municipio. 

 

Tiene la palabra Valentina 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Gracias, Señor Alcalde, tengo dos puntos El día de hoy, el primero 

es respecto para consultar sobre las becas de educación superior, que en algún minuto entregaba esta 

municipalidad, La verdad ya dos estudiantes me han consultado porque han revisado y no se encuentra 

en la página web del Municipio, ¿Cómo lo pueden hacer para postular?. 

 

23.10. Licitación de contrato de recolección de basura. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Y el segundo punto, Señor Alcalde, es consultar respecto al estado 

en que se encuentra la revisión de la licitación del contrato de recolección de basura. 

 

SEÑOR ALCALDE:  Para que los ponga, porque ya está, la Contraloría ya hizo observaciones, que la 

principal demora que tuvimos fue la contraloría en este tema, porque claro, eso ya excede justamente a 

nosotros, pero tengo entendido que ya están, ya están en revisión, yo preferiría que lo viéramos en  un 

concejo, o en una Comisión de Medio Ambiente Valentina, donde se informe. 

  

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Perfecto Alcalde, y ¿hasta qué mes dura este actual contrato, hasta 

cuándo tenemos el servicio? 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: El tema es que el actual empleador, tiene que notificar con un mes de 

anticipación, a sus trabajadores, yo le sugiero algo, Alcalde, porque no se Junta con los sindicatos, ellos 

están desesperados. 

 

SEÑOR ALCALDE: Si hemos conversado con el indicador, ya hemos conversado con el Sindicato, pero 

prefiero que sea traer una Comisión de Medio Ambiente, recordemos de que se hizo las observaciones, 

se hicieron en febrero, estos procesos son largos, entonces que se de el cronogramada y se haga una 

Comisión de Medio Ambiente. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES:  Y respecto a la primera consulta, Señor Alcalde, ¿de las becas? 

 

SEÑOR ALCALDE: Lo vamos a consultar, pero no sé porqué no está, en la página, si no está en la 

página para consulta, eso lo ven en DIDECO ¿o no?, ¿las becas de educación superior? ¿Por qué no 

aparece en la página web del municipio Maite?,  

 

SEÑORA MARIA TERESA HERNANDEZ: Tengo la impresión de que no están, vamos a verlo. 

  

SEÑOR ALCALDE: Si no aparecen, que se hagan cargo Y aparezca para la postulación. 

 

SEÑORITA VALENTINA CACERES: Okey, perfecto, muchas gracias. 
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SEÑOR ALCALDE: Gracias Valentina. 

 

23.11. Dado la peligrosidad de fiscalizar en las ferias libres de la ciudad, sería conveniente contar 

con elementos de seguridad y cámaras GO-PRO, para Inspectores Municipales. 

 

SEÑOR ALCALDE: La última palabra, Concejal Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias, Señor Alcalde, un único punto vario, referido al tema 

que tocó el concejal Guzmán, sobre la feria, agradezco  las palabras que me dirigió, la verdad que cuando 

uno asume estas labores pone todas sus ganas, corazón y conocimiento a la disposición de la 

Comunidad, y en ese sentido, en ese momento encontramos que la Ordenanza, era importante para 

ordenar el territorio, sobre todo en la feria y dentro del trabajo que también encomendó a los funcionarios 

para poder realizar la Ordenanza, en la discusión salió un evento que habían amenazado con cuchilla 

los inspectores del municipio, que no solamente ha sido uno, sino que han sido más de uno, y yo les 

pregunté a después Bratti, si contaban con algunos elementos de seguridad, como un chaleco anti corte 

algo así, y me decían que de momento no, y le quería poder pedir encarecidamente ver ese tema, porque 

cada vez que pasa algo en  Santiago, llega a Rancagua y puede que la peligrosidad de poder hacer la 

fiscalización sea, mucho más elevado de la que hay de momento, para que puedan contar con elementos 

de seguridad y también recomendaron ahí, dentro de la conversación, cámaras, de esas cámaras GO-

PRO, para poner también tener pruebas en caso de que se incurra en alguna falta o algo así.  

 

SEÑOR ALCALDE: Me parece, solo comentario, y esto de la mesa de seguridad, con delegados y 

realmente a todas las policías y una de las solicitudes que dice es que las fiscalizaciones de nuestros 

inspectores municipales, que esperemos con la reestructuración, crezcan, con Seguridad Pública 

también, sean con carabineros, entiendo que, esto excede justamente la amenaza y posteriormente la 

seguridad ahí. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Alcalde, una observación solamente, estaba viendo la página web del 

municipio y pediría actualizarla, porque los concejales aparecemos presidiendo comisiones que no 

corresponden simplemente eso. 

 

SEÑOR ALCALDE: Con el cambio que se hizo, para que lo hagan 

 

Muy bien damos por finalizada la sesión ordinaria número cincuenta y uno del Concejo Municipal. 

 

 

 

Siendo las 11:50 horas, se da término a la presente Sesión de Concejo. 

 


